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ГОРЯЧИЕ ТОЧКИ ТРАССЫ

Трасса, начиналась на се
вере области. Два года назад 
на нулевой отметке нефте
провода. Александровское— - 
Томск, — Анжеро-Судженск 
были сделаны первые метры 
многокилометровой тран
шеи. 25 марта. 1972 года 
лучшие бригадиры земле- 
ройщиков . -Д Герой . Социа
листического. Труда П. Л. 
Бричик. и П. . Г.. Росляков— 
положили на бровку послед
ние. ковши грунта. Послед
ние.. .6,5 миллиона.тонн грун
та — таков итог работы зем- 
леройщиков из СМУ-5 и 
СУ*8 треста «Союзпровод- 
механизацня».

— К этому дню мы шли 
через большие трудности,— 
говорил, открывая митинг,, 
посвященный последнему 
ковшу, начальник СМУ-5 
В. 3 ,‘ Михельсон, — Это был 
трудный путь.

Да, это был трудный путь. 
Впервые в мире в , условиях 
Севера строился такой ог
ромный. нефтепровод.

День, которого ждали, к 
которому ,-щли два года, на
ступил. Солнечный и по-нв- 
стоящему весенний. Встре
тились два бригадира, изве
стные всей трассе люди. 
Своим самоотверженным 
трудом они завоевали право 
выкопать последние метры 
траншеи.

—. Сегодня радостный 
день, — сказал II. Л. Бри
чик. В, его руках было

Красное знамя обкома
ПСС,1 облисполкома и обл- 

еевпрофа, врученное на веч
ное хранение бригаде членом

' Р е п е р т а Ж
обкома КПСС, первым; сек
ретарем' Парабельского рай
кома партия А. Г. Конюхом.

Г1. Л. Бричик 25 лет стро
ит трубопроводы. Перед 
этим он заканчивал рытье 
траншей на трассе Иран — 
СССР. Но томская трасса 
ему запомнится как одна из 
труднейших.

. Вы. проделали огром
ную работу, — говорил на 
митинге первый заместитель 
министра газовой промыш
ленности К. К. Смирнов. — 
Вы первыми пришли на трас
су, а первым всегда труднее.

Землеройщики, высажи
ваясь в тайге, жили в палат
ках и работали. По 40 мет
ров, в день проходили на 
болотах.

Сейчас инкииские болота 
знамениты. Знамениты сво
им коварством. Первыми с 
ними, познакомились земле- 
ройщикн — вдруг провалил
ся бульдозер и начал мед
ленно тонуть в мутной воде. 
Его вытаскивали и продол
жали работать.

П. Г. Росляков, очень 
спокойный в праздничной 
суете, сегодня отвечал на 
вопросы неторопливо, слов
но взвешивал каждое слово;
. — Люди в бригаде хоро

шие. Настоящие мастера. 
Возьмем, например, Якова 
Петренко или Александра 
Корнилина. Бульдозеристь^ 
— поискать. А  экскаватор-’ 
щик Николай Пономаренко 
сделал в последний. день 
480 метров траншеи. Это, 
пожалуй, рекорд страны.

Начальник участка В. С&- 
япин подал команду: ^При
ступить к. ликвидации послед
ней перемычки». Бричик и 
Росляков взялись за рычаги 
экскаваторов точно так же, 
как они это делали много 
раз. Конечно, они волнова
лись. Нэ них смотрели мас
тера. Такие, как Николай 
Кйсенков, Николай Володин, 
Яков Петренко, Николай 
Житяев. Механизаторы с 
большим опытом, настоящие 
трассовики, знающие , дену 
каждому метру вырытой 
траншеи.

— Поздравляю! — два эк
скаваторщика пожали друг 
ДРУГУ РУКИ. ■■■."■

Вот и еще один трубопро
вод.

А. МИНИН.

На снимках нашего фотокорреспондента Е. Лисицына 
запечатлен волнующий момент: выемка последнего ковша 
грунта из траншеи нефтепровода Александровское — Ан
жеро-Судженск. Это право завоевали бригады Героя Со
циалистического Труда Петра Леонтьевича Бричика (он 
слева) и Петра Герасимовича Рослякова из СМУ-5 треста 
«Союзцроводмеханизацня». Последние ковши грунта вы
нимали сами бригадиры.

Н е ф т ь  u i T f р м у е т  к и л о м е т р ы
ДОРОГА НЕФТИ НА СЕВЕРЕ ОТКРЫТА ОБСТАНОВКА МЕНЯЕТСЯ КАЖДЫЙ ЧАС

— Я —  четвертый! Я — 
четвертый! Как слышите? 
Прием!

Голос штаба по пропуску 
нефти слышат все на трассе. 
Четко выполняют его распо
ряжения. Нефть не может 
ждать. Из глубин севера 
томской земли она пробива
ет сейчас путь на'юг. Брига
ды монтажников, зёмлерой- 
щикн --  все, от рабочего до 
инженера, живут, здесь од
ной мыслью — обеспечить 
дорогу нефти, ускорить ее 
пропуск.

Начальнику колонны №  6 
С МУ-7 треста «Нефтепро- 
водмонтаж» В. Я. Сержан- 
тову теперь легче. Были 
тревоги, ночные дежурства. 
Нефть колонна встретила и 
проводила на соседний уча
сток! Все обошлось благопо

лучно. От 159-го до 204-го 
километра бригадами сваре
на сплошная нитка. От 
159-го до 185-го километра 
труба спрессована водой 
еще осенью прошлого года.

Прохоркино. 230-й кило
метр. Отсюда сейчас коор
динируются все работы по 
заполнению нефтью трубо
провода до 260-го километ
ра. Возглавляет операцию 
главный инженер треста 
«  Нефтепроводмонтаж» А. С. 
Максимов.

нефть будет иметь дорогу до 
260-го километра. Труба 
нас не держит. Все идет 
четко, как и намечали.

— Нефть идет со скоро
стью 2 километра в час, — 
сообщил он. Разговор про
исходил во второй половине 
дня 25 марта. В этот момент 
производилось заполнение 
до 228-го километра. — 
Сейчас откроем путь до 
243-го километра. К вечеру

Наш «М И-4» летит над 
трассой. Вот здесь, от 
260-го километра, и южнее, 
до 280-го, — самый горячий 
участок. Последними подго
товительными работами ру
ководит Е. В. Щепкин, 
главный инженер «Главгаз- 
спецмонтажа». На сравни
тельно небольшом отрезке 
сосредоточены 9 монтажных 
бригад. В трех местах пред
стояло устранить неполад
ки. Была определена задача: 
к вечеру 25 марта ликвиди
ровать их, и тогда до 300-го 
километра нефть получит 
надежное стальное русло.

А  потом А. С. Максимов 
рассказывал о людях. Он

восхищался бригадой
Н. Агйенко, который со свои
ми монтажниками из СМУ-7 
всякий раз первым уходил 
на срочное задание, возвра
щаясь только тогда, когда 
дело доводили до . .конца. 
Или вот бригада А. И. Соло 
довникова. Тоже из СМУ-7. 
Она закончила последние 
приготовления на реке Дым- 
за. В тот день она вернулась 
в городок в 7 часов утра, а 
днем снова была, на трассе, 
готовила задвижки. Вот., так, 
люди работают.

*А нефть идет.
— Настроены сегодня 

ночью принять ее на 260-м 
километре, -̂ - сказал В. П: 
Лашко, начальник произ
водственного , отдела СМУ-7, 
исполняющий сейчао обя-. 
занности диспетчера.

И. потом перечисляет ки
лометры, фамилии. Действи
тельно, будто на передовой, 
будто названия подразделе
ний..

260-й километр. Надо 
устранить два излома. Этой 
работой с утра заняты 

бригады Л. Куранова и 
П. Смирнова. -

262-й километр. Бригада 
В. А. Полухина.

264-й километр, - 265-й, 
272-й...

— Я —четвертый! Я'—чет
вертый! Сообщите обстанов
ку. Как поняли? Прием!

Это было лишь позавчера, 
р теперь уже этот участок 
трубопровода в действии.

Нефть штурмует километ
ры!

п. колотовкин.

Повысим урожайность кукурузы!
Обращение участников областною совещания звеньевых-
кукуруз о в од о в  ко в с е м  к у к у р у з о в о д а м  о б л а с т и

ж д е т
Дорогие товарищи!
Близится ответственная 

нора— весенний сев вторр- 
го года девятой пятилетки. 
Перед земледельцами ' по
ставлена задача1 эффективно 
использовать каждый гектар 
земли, создать прочную кор
мовую базу для обществен
ного животноводства, Наря
ду с улучшением и более 
.полным использованием лу
гов и пастбищ, расширением 
заготовок сенажа, сена и 
травяной муки, важной за- 

• дачей является дальнейшее 
увеличение производства си- 
лосА Особое внимание ■ при 
этом должно быть уделено 
росту урожайности основ
ной силосной культуры -т- 
кукурузы.
: Мы имеем знания и : опыт 
для. выращивания высоких 
урожаев этой культуры. У  
нас много мастеров своего 
дела. В 1971 году звенье
вой. Михаил Фатеевич Ки- 
нев из Томского опытно-про
изводственного хозяйства 
получил по 455 центнеров 
зеленой массы кукурузы с - 
каждого из 316 гектаров. 
Звеньевой Василий Василь
евич Чернильщиков из этого 
же . хозяйства собрал по 374 
центнера р гектара: Кукуру
зоводы Первомайского рай
она с площади более 2.700 
гектаров сняли в среднем 
е. .каждого гектара по 234 
центнера. Высокие урожаи 
получают ежегодно в колхо
зе.. «Гигант» Шегарского 
района, совхозах «Рыба л об
ский»  и «Кожевликовский».

Многолетний опыт работы 
передовых механизирован
ных звеньев убедительно 
доказал, что главное усло
вие получения устойчивых 
высоких урожаев ; кукурузы 
— это ликвидация обезлич
ки земли, закрепление ее 'за 
постоянными звеньями, стро-. 
гое соблюдение требований 
передовой агротехники.

Однако за последние два 
года в некоторых хозяйствах 
стали меньше уделять вни
мания кукурузоводческим 
звеньям, а в ряде хозяйств 
они распались. Это отрица
тельно сказалось на возде
лывании кукурузы. Средний 
урожай зеленой массы но 
области за два года составил 
150 центнеров, а в некото
рых районах — ^енее 100
центнеров с гектара. На зна
чительной- части посевов 
своевременно не проводятся 
боронование и междурядная 
обработка, мало вносится в. 
почву органических и мине
ральных удобрений, не ис
пользуются в достаточной 
мере ’ химические средства 
защиты растений от сорня
ков и болезней.

. Труженики сельского хо
зяйства области, как и весь 
советский .народ, развернула 
социалистическое соревнова
ние за достойную встречу 
50-детия образования Сою
за Советских Социалистичес
ких Республик, за досроч
ное выполнение обяза
тельств, ПРИНЯТЫХ в этом 
году.
■ Мы, . участники сове

щания, призываем всех 
кукурузоводов области 
встать, на трудовую вахту 
. в честь 50-летия .образова
ния СССР и включиться в 
соревнование за повышение 
урожайности и культуры 
земледелия. Мы считаем, 
что кукурузоводам вполне 
под силу получить в этом 
году не меньше 210 центне
ров зеленой массы с гекта
ра в целом • но области. Для 
этого необходимо отвести 
под. кукурузу, лучшие зе-, 
мельные. участки, внести ' в 
расчете на гектар не менее 
.15 тонн органических и 3— 
3,5h центнера' минеральных 
удобрений, своевременно

произвести химическую про
полку.

Очень важно обеспечить 
боронование и междурядную 
обработку всех посевов ку
курузы, ■ организовать ее 
уборку поточно-цикловым 
методом, заранее подвезти, 
необходимое количество со
ломы к траншеям для улуч
шения качества силоса.

Многие из нас уже заклю
чили между собой договоры 
на социалистическое сорев
нование за получение высо
ких урожаев. Кукурузоводы 
М. И. Макаров (Томское 
ОПХ), Г , С. Лень (совхоз 
«Кожевниковский»), А. И. 
Захаров (Зырянский от- 
кормсовхоз), Г. Т1. Кудинов 
(совхоз имени Свердлова 
Кривошеинского района) и 
другие решили получить зе
леной массы по 300— 350 
центнеров с гектара. Наде
емся, что такие договоры 
заключат все кукурузоводы 
области. Будем внимательно 
следить за работой друг дру
га, помогать друг другу, 
полнее использовать опыт 
лучших звеньев. Соревнова
ние повысит ответствен
ность за выполнение приня
тых обязательств, усилит 
борьбу за повышение куль
туры возделывания кукуру
зы, лучшее использование 
техники, повышение произ
водительности, труда. .

Дорогие товарищи! Будем 
трудиться' по-ударному, по
всеместно вырастим и собе
рем хороший урожай куку
рузы, внесем свой вклад в 
создание прочной кормовой 
базы для общественного жи
вотноводства. Это позволит 
животноводам больше про
извести продуктов питания 
для народа,' вьтб.шшть за
дачи, . поставленные' XXIV 
съездом КПСС.

Принято на областном 
совещании кукурузово
дов.

Задачи интенсификация 
сельскохозяйственного про
изводства, ‘ ‘ намеченные 
XXIV съездом КПСС, вы
двинули новые, требования 
к ! труженикам советской де
ревни. Задача заключается 
в том, чтобы, опираясь на 
богатый опыт, ученых и 
практиков, завоевания науч
но-технического прогресса, 
лучше использовать возрос
шие возможности в ! земле
делии и животноводстве. 
Комплексная механизация 
и химизация сельского хо
зяйства — это новые мил
лионы рублей. капитальных 
вложений. Чтобы получить 
от них соответствующую 
отдачу, каждый специалист 
сельского хозяйства, меха
низатор, животновод долж
ны мобилизовать все свое 
мастерство, знания, воспи
тывать в себе и товарищах 
по труду лучшие качества 
преобразователя, борца за 
завтрашний день.

С такой высоты видится 
сегодня и кукурузовод — 
главная: фигура в укрепле
нии кормовой базы молоч
ного животноводства. Куку
руза играет важную роль в 
обеспечении животных сба
лансированными, доброкаче
ственными кормами. Основ
ное количество силоса в юж
ных н центральных района* 
нашей области готовится, из 
кукурузы: в Томском райо
не — 92, в Кожевникоа- 
ском — 76, в Первомай
ском — 82 процента.

Рост урожайности и уве
личение валового производ
ства зеленой массы кукуру
зы по-прежнему актуальны. 
Этим вопросам посвятил 
свой доклад главный агро
ном областного управления 
сельского хозяйства В. М. 
Головин.

С ОБЛАСТНОГО СОВЕЩАНИЯ КУКУРУЗОВОДОВ

По почину москвичей ПОТРУДИЛИСЬ отлично
Дружно вышла позавчера 

на коммунистический вос
кресник лесозаготовители 
области. Им помогали инже
нерно-технические работни
ки, служащие, труженики 
других предприятий. В боль
шинстве леспромхозов суточ
ный график в этот день был 
значительно перекрыт.

Особенно отличились кол
лективы Асиновского, Асла-

новского, Ингузетского, Лай- 
ского, Линевского, Орлов
ского леспромхозов. Аеинов- 
скнй, Ингузетский, Асланов- 
екнй, Лайский леспромхозы 
разделали за воскресенье 
на 700 кубометров древеси
ны больше, чем запланиро
вано каждому предприятию.

У  рабочих Томского лесо
промышленного комбината 
день 26 марта должен быть

выходным. Но они органи
зованно вышли в лесосеки 
и заготовили 1.465 кубомет
ров древесины. Этот лес за
писан на сверхплановый 
счет предприятия.

В целом по объединению 
«Томлеспром» за коммуни
стический воскресник вывоз
ка составила 34.311 кубо
метров леса при плане 
32.800 кубометров.

В прошедшей пятилетке 
посевы кукурузы в области 
занимали до 45 тысяч гек
таров. Нынче ею будет за
сеяно 49. тысяч гектаров.

Многолетние ' . исследова
ния Нарымской селекцион
ной станции, Томской об
ластной опытной станции, 
Госсортсети и Сибирского 
ботанического сада, опыт пе
редовых хозяйств позволили 
подобрать наиболее урожай
ные сорта и разработать 
правильную ' , : агротехнику. 
Выросли кадры кукурузо
водов. Наиболее благопри

ятный по погодным услови
ям 1969 год был годом три

умфа «королевы полей». В 
среднем по области собрали 
зеленой массы по 237 цент
неров с гектара. В Перво
майском районе — по 311 
центнеров.' В Чаинском и 
Кривошеинском районах 
«южанка» также дала высо
кий урожай —- 260 — 275 
центнеров зеленой массы с 
гектара.

От 320 до 380 центне
ров получили в колхозах 
«1 Мая» Первомайского рай
она, имени 50-летия Велико
го Октября Шегарского 
района, в совхозах имени 
Ленина Асиновского, «Си
бирь» Бакчарского, «Воло- 
динский» и «Кривошеин- 
•скцЙ» , Кривошеинского, 

« Рыбаловский» к « Батурин- 
ский» Томского районов. Но 
всех ' превзошли кукурузо- 
еоды Центрального отделе
ния совхоза «Сибиряк» 
Зырянского района — они 
взяли по 650 центнеров зе
леной массы с гектара.

В последующие годы сбо
ры кукурузы идут на 
убыль. В некоторых хозяй
ствах сказалось более 
чем прохладное отношение 
к возделыванию этой куль
туры. В докладе приводил
ся такой пример.

Первомайские кукурузово
ды в прошлом году собрали 
по 235 центнеров зеленой 
массы. или почти на 100 
центнеров с гектара боль
ше, чем в, среднем по обла
сти. В колхозе «1 Мая» это
го района получили по 265 
центнеров. А  вот соседи —  
асииовцы — вырастили я 
собрали урожай в два с по
ловиной раза меньший.

В прошлом «некукуруз
ном» по урожайности году в 
Томском ОПХ областной 
опытной станции собрали 
по 326 центнеров кукурузы 
с гектара, а кукурузоводы 
этого хозяйства М. ф. Ки
пев, В. В. Чернильщиков-г 
по 374— 455 центнеров. Вы
сокий урожай вырастили 
звенья совхозов «Кожез- 
никовекий» н икени XXI 
съезда КПСС Кожевников- 
ского района, колхозов «Ги 
гант» и имени 50-летия Ве
ликого Октября Шегар
ского, совхоза «Рыбалов- 
ский» Томского районов. ■

В чем же дело? Почему 
одни могут противостоять

неблагоприятным условиям, 
а другие не могут?

«Секреты» передовых зве
ньев кукурузоводов раскры
ваются просто. Прежде все
го, эти люди занимаются вы
ращиванием основной силос
ной культуры много лет, хо
рошо овладели агротехникой. 
За звеньями закреплены по
стоянные участки, которые 
с осени готовятся под посев. 
Почва обильно удобряется: 
30 — 40 тонн органических 
и 3 — 4 .центнера мине
ральных удобрений на каж
дый гектар. Механизирован
ное звено располагает все
ми необходимыми машина
ми к орудиями для посева, 
ухода и уборки кукурузы. 
Сев ведется широкорядным 
способом. Сеялки оборудо
ваны маркером, строго- со
блюдается прямолинейность 
рядков. Особое внимание — 
уходу за посевами. Приме
няется двукратное бороно
вание: одно после сева че--
рез 3 — 4 дня и второе — 
по всходам и двукратная 
междурядная обработка. 
Проводится химпрополка. 
Тщательно готовятся пере
довые кукурузоводы к жат
ве: ремонтируют силосные 
комбайны, не забудут б том, 
что надо обязательно изго
товить щитки для наращива
ния бортов у автомашин и 
тракторных тележек, соста
вят план следования транс
портных средств с полей к 
силосным траншеям, наме
тят, в какой последователь
ности убирать участки. При 
этом важно предусмотреть 
такие сроки уборки, когда 
сформировался урожай и 
можно до заморозков упра
виться. Кукурузу убйрают 
на самом низком срезе, ста
раются не допустить по
терь при транспортировке 
зеленой массы.

Непременное условие ус
пеха — выполнение всего 
агротехнического комплекса 
по выращиванию и уборке 
кукурузы, притом вовремя, 
в лучшие сроки.

Однако — и это отмеча
лось в докладе и многими 
выступающими — опыт ма
стеров кукурузных планта
ций не нашел повсеместного 
распространения. Недоста
точно вносится удобрений. 
Нет хорошего ухода за по
севами, В Бакчарском, Мол-

чановском, Кривошеинеком, 
Томском районах боронова
ние проводят не на всей 
площади и с большим опоз
данием,, когда сорняки уже 
пошли в рост. Междуряд
ная обработка часто затруд
нена, так как во время сева 
не соблюдаются прямоли
нейность рядков н ширина 
междурядий. Недостаточно, 
используются гербициды.

В совхозе имени Кирова 
и «Новиковский» Асинов
ского района средний уро
жай кукурузы составил в 
прошлом году немногим - бо
лее 60 центнеров с гекта
ра. На что здесь могли рас
считывать, если не органи
зовали подкормку, не про
вели вторую междурядную 
обработку и химическую 
прополку, мало внесли удо
брений? Таких примеров 
много.

Зырянские кукурузоводы 
6 — 7 лет назад были за
певалами соревнования за 
высокие урожаи этой куль
туры. За последние годы 
они заметно сдали свои по
зиции, получают по 140 -— 
150 центнеров зеленой мас
сы с гектара. В Кожевни- 
ковском районе наилучшие 
условия для возделывания 
кукурузы, а урожай —  ни
ше среднеобластного, - Обя
зательства здешних кукуру
зоводов на второй год пяти
летки также ниже: област
ных.

Перед земледельцами об
ласти поставлена задача — 
резко повысить урожайность 
кормовых культур, и в пер
вую очередь кукурузы. 
Подсчитано, что при уро
жае ниже 180 центнеров 
зеленой массы , с гектара 
затраты на возделывание 
кукурузы не окупаются. 
Земледельцы призваны сде
лать все, чтобы в этом году 
получшгь в среднем не ме
нее 210 центнеров) с каж
дого из 49 тыеяч гектаров.

Для этого в каждом хо
зяйстве должны быть вы
полнены соответствующие 
мероприятия. На участки, 
где за последние 2— 3. го
да не вносились органиче
ские удобрения, следует 
вывезти их из расчета 25 — 

,.30 тони на гектар. Всего 
под кукурузу планируется 
внести 650 — 700 тысяч 
тонн органических удобре
ний. Пока же доставлено

на поля 50 —  60 процен
тов этого количества.

На всей площади под ку
курузой необходимо' вне
сти минеральные удобре
ния, в основном азотные — 
йо 3 —  3,5 центнера на 
гектар. Сделать это лучше 
всего до посева или одно
временно с посевом, так как 
эффективность удобрений 
в виде подкормки значи
тельно ниже. Анализ ны
нешних рабочих планов ис
пользования удобрений по
казывает, что кое-где недо
оценивается этот главный 
фактор урожая. В Кожевни- 
ковском, Томском и Зырян
ском районах планируется 
внести органические удобре
ния на 13 — 20 процентах 
посевной площади. Этого,

. конечно, недостаточно. Пока 
есть время, нужно внести 
в эти планы соответствую
щие поправки,

У  нас есть хороший опыт 
вырафивания и уборки ку- 
курузы. Многие звенья взя
ли повышенные обязатель
ства на этот год и заключи
ли договоры о соревнова
нии. Выступившие на сове- 

•щании начальник мехогря- 
да Томского опыгно-произ-' 
Бедственного хозяйства об- 
.шасгной сельскохозяйствен
ной станции М. И, Макаров, 
кукурузоводы совхоза «К о
жевниковский» Г. С. Лень, 
Зырянского откорм со вхоза
A. 'И. Захаров, совхозов 
имени Свердлова Кривоше
инского района Г. П. Куди
нов, «Комсомолец» Асинов
ского района В. Н. Чупри-

. ков, «Молчановский» А. М.

. Амельченко, главный аг- 
! роном совхоза. «Рыбалов- 
ский» М. В.' Йеприятелез,

, главный агроном 1 Перво
майского райсельхозуправле- 
ния Р„ А. Семенцова, стар
ший научный . сотрудник 
Томской опытной станции
B. Д. Сытытыва, старший 
научный сотрудник Нарым
ской селекционной станции 
Д. Д. Южаков, научный со-

1 трудн’ик Сибирского ботани
ческого сада кандидат био
логических наук С. Н. Рыба
кова были единодушны в 
том, что кукурузоводы уже 
в этом году могут вернуть 
завоеванные прежде рубе
жи. У  нас все для этого 
есть,
• Участники совещания при

няли обращение ко всем ку- 
■ курузоводам! области.

В работе! совещания: при
няли участие ответственный 
работник ЦК КПСС И. В. 
Павленко, заведующий . от
делом земледелия Главного 
управления Западно-Сибир
ского экономического райо
на Министерства сельского 
хозяйства РСФСР, А. А. 
Смирнов.
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БОЛЬШЕ ТОВАРОВ ХОРОШИХ И РАЗНЫХ
НЕИСПОЛЬЗОВАННЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ УВЕЛИЧЕНИЯ ВЫПУСКА ИЗДЕЛИИ 

МАССОВОГО СПРОСА 0  КАЧЕСТВУ —  ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ ©  НУЖНА КООРДИ
НАЦИЯ ДЕЙСТВИИ ©  ПРОИЗВОДСТВО ТОВАРОВ ШИРОКОГО ПОТРЕБЛЕНИЯ 
ДЕПУТАТЫ БЕРУТ ПОД КОНТРОЛЬ ©  ПОИСК РЕЗЕРВОВ ПРОДОЛЖАЕТСЯ

«Повышать значение сессий Советов с тем, чтобы каж
дый депутат на деле активно участвовал в решении наз
ревших вопросов, смело и принципиально вскрывал недо
статки, развивал критику, вносил предложения о путях 
улучшения деятельности Совета и подчиненных ему ор
ганов». Эти строки из постановления ЦК КПСС «О  мерах 
по дальнейшему улучшение работы районных и город
ских Советов депутатов трудящихся» я привела не слу
чайно. Депутатское собрание— сессия является главней
шей формой работы Совета, выражением принципа кол
лективности руководства органов народной власти.

Примером может служить состоявшаяся на днях IV 
сессия Томского городского Совета депутатов трудящих
ся Она характеризуется большой активностью депутатов.

Для исполкома любая сес
сия—  своего рода испыта
ние на деловитость, умение 
выдвигать наиболее актуаль
ные вопросы жизни, сосре
доточивать внимание народ
ных избранников на реше
нии вопросов, затрагиваю
щих интересы всех граждан. 
К подготовке IV  сессии было 
привлечено большое число 
депутатов, почти все посто
янные комиссии горсовета, 
специалисты разных отрас
лей народного хозяйства. 
Они побывали на предприя
тиях, где детально разобра
лись с организацией выпу
ска товаров массового спро- ■ 
са, заметили недостатки, вы
явили резервы. Их расска
зы, справки, сообщения пос
лужили канвой для доклада 
н для проекта решения.

Когда депутаты собрались 
в Доме офицеров, здесь их 
ждала выставка товаров на
родного потребления. Каж
дый мог наглядно посмот
реть и оценить вещи, изго
товленные на томских заво
дах и фабриках, задать воп
росы их представителям, об
меняться мнениями, опытом.

Таким образом, были соз
даны условия для делового 
и всестороннего обсуждения 
доклада о выполнении по
становления ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР 
«О  мерах по обеспечению 
дальнейшего развития про
изводства товаров массового 
спроса», с которым вы
ступил заместителе предсе
дателя горисполкома Л. М.

, Тютерев.
.— Как известно, главной 

задачей'новой пятилетки яв
ляется повышение жизнен
ного уровня трудящихся, — 
сказал докладчик. — В до
стижении этой цели немало
важное место принадлежит 
росту товаров народного 
потребления. Их производ
ство должно расти более 
высокими темпами, чем де
нежные доходы трудящихся.'

Как отметил докладчик, 
горисполком, райисполкомы, 
коллективы предприятий и 
общественные организации 
Томска проделали опреде
ленную работу по выполне
нию решений XXIV съезда 
КПСС, постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О  мерах по обеспе
чению дальнейшего разви
тия производства товаров 
массового спроса».

Многие промышленные 
предприятия выполнили ус
тановленные на 1971 год 
задания по выпуску таких 
товаров. Возросло производ- 

^ ство обуви, мебели, трико
тажных изделий и товаров 
бытовой химии.

Промышленность увели

чила производство товаров 
культурно-бытового назначе
ния и хозяйственного обихо
да по сравнению с 1970 го
дом на 22,3 процента, а за
воды «Сибэлектромотор», 
математических машин, ма
нометровый, электромехани
ческий — в полтора-два ра
за. Несколько улучшилось 
качество товаров.

Большим спросом у томи
чей пользуются изделия за
водов: манометрового, «Сиб
электромотор», трикотаж
ной фабрики.

Вместе с тем, отмечали 
участники сессии, в работе 
промышленных предприятий 
и торгующих организаций 
имеются серьезные недо
статки. В 1971 году швей
ная, махорочная, мебельно
зеркальная, карандашная и 
спичечная фабрики, мебель
ный комбинат не выполнили 
планы производства товаров 
народного потребления. Ру
ководители многих промыш
ленных предприятий не при
няли достаточных мер для 
увеличения производствен
ных площадей, совершенст
вования технологического 
процесса, укомплектования 

участков и цехов ширпотре
ба высококвалифицирован
ными специалистами.

Мало где созданы техни
ческие бюро или группы по 
разработке и совершенство
ванию товаров народного 
потребления, медленно вне
дряются передовой опыт, до
стижения науки и техники. 
В результате качество от
дельных видов изделий не 
удовлетворяет растущих за
просов трудящихся. Боль
шое количество жалоб по
ступает на низкое качество 
мебели, обуви, одежды, то
варов бытовой химии.

Руководители предприя
тий пищевой промышлен
ности, гормолзавода, мясо
комбината, хлебокомбината, 
кондитерской фабрики «Кра
сная звезда», а также тре
стов столовых не расширяют 
ассортимент выпускаемой 
продукции. Медленно вне
дряется расфасовка товаров.

Торгующие организации 
недостаточно изучают спрос 
населения, не имеют тесной 
связи с промышленными 
предприятиями, поэтому 
многие товары, изготовле
ние которых возможно на 
месте, завозятся из других 
краев и областей.

Докладчик и выступавшие 
в прениях указали, что гор
исполком, постоянные ко
миссии горсовета по про
мышленности, торговле и об
щественному питанию, пла
ново-бюджетная, а также’

Ленинский и f Кировский 
райисполкомы недостаточно 
контролируют выпуск това
ров массового спроса.

Обсуждение доклада вы
лилось в деловой разговор, 
Вот о чем говорил, напри
мер, депутат

Михаил Михайлович 
Нолле,

заведующий лаборатори
ей СКВ «Оптика» Сибирско
го отделения АН СССР:

— Я ознакомился с орга
низацией производства то
варов народного потребле
ния на заводе режущих ин
струментов. Здесь нет специ
альных участков для этой 
цели, но завод систематике» 
ски выполняет план. За го
ды восьмой пятилетки вы
пуск товаров массового спро
са увеличился в десять с 
половиной раз. Руководите
ли предприятия, специали
сты эти вопросы решают 
наравне с вопросами основ
ного производства. Не уди- 
вительно поэтому; что това
ры ширпотреба стали здесь 
доходными. И на деньги, за 
них полученные, завод стро
ит жилые дома, спортивные 
сооружения и,т. п.

Совсем по-иному относят
ся к выпуску товаров широ
кого потребления руководи
тели мебельного комбината, 
хотя возможностей имеют 
значительно больше, чем ин
струментальщики. Оборудо
вание используется на 50 — 
60 процентов. Мебельщики 
не пошли по линии специа
лизации, работают по ста
ринке. Я предлагаю рекон
струировать комбинат, пере
смотреть структуру произ
водства и ассортимент из
делий. Это поможет резко 
увеличить выпуск и обеспе
чить лучшее качество ме
бели. Надо также заставить 
руководителей комбината 
учитывать спрос, вкусы на
селения.

Возможностей для вы- 
' пуска товаров ширпотре
ба в Томске достаточно. Но 
пока в торговую сеть их по
ступает мизерное количест
во. Об этом рассказала

Александра Ильинична 
Поскребышева,

директор Томского цен
трального универмага:

— Многие товары уни
вермаг получает от круп
нейших московских, ленин
градских и других заводов 
страны. Их руководители 
по-серьезному взялись за 
выпуск предметов массового 
спроса и дают вещи — залю
буешься. И томским заводам 
по плечу нужные,. совре
менные'изделия, которые не 
стыдно предложить покупа
телю. Но посмотрите, — 
директор универмага пока
зала красивый светильник в 
очень приятной упаковке, —< 
это мы получили из Омска. 
А  вот этот сувенир, — в ее 
руках не очень эстетичное 
изделие, — изготовлен на 
Томском заводе резиновой

обуви. Естественно, омских 
светильников не хватает, а 
сувениры наших резинщи
ков никто не берет.

Сегодня надо вести речь 
также и о количестве. Суди
те сами. В годовом товаро
обороте универмага — а он 
почти три десятка миллио
нов рублей — местных това
ров ширпотреба не набира
ется и на двести тысяч руб
лей. Мы заказываем «Сиб- 
электромотору» 10.000
электроутюгов, а нам дают 
только 2.500. Ножи и ре
шетки к мясорубкам томичи 
выпускают, но сами-то мя
сорубки где брать? А  как мы 
неудобно себя чувствуем на 
оптовых ярмарках! Когда 
просим продать ту или иную 
партию ходовых товаров, 
нам говорят: а что дадите
взамен? Нечего дать подчас, 
кроме кедровой шишки. Вот 
и меняем шишку на мясо
рубку. Но шишек-сувениров 
у нас тоже не так много.

Торговля есть торговля. 
Надо всерьез думать и об 
оригинальности оформления, 
и о надежности продукции, 
и о тех удобствах, которые 
она несет покупателю.

Не менее интересно вы
ступил на сессии депутат

Павел Семенович 
Иноземцев,

токарь завода математи
ческих машин:

— Руководители нашего 
завода с большой ответствен
ностью отнеслись к произ
водству товаров ширпотреба, 
— сказал он. — Был создан 
специальный цех, ему пере
даны лучшие наладчики, по
ставлено хорошее оборудо
вание. Но это вовсе не зна
чит, что исчерпаны все ре
зервы. Нет, мы к ним толь
ко прикоснулись. Будем 
продолжать совершенство
вать выпуск товаров для 
населения, увеличивать 
ассортимент. Случилось 
у нас и такое: мы вы
пустили выпрямитель для 
зарядки аккумуляторов, а 
потребители его не взяли— 
торгующие организации за
везли этот прибор из других 
мест, хотя он по качеству 
хуже, менее универсален. 
Чтобы таких казусов больше 
не было, надо организовать 
изучение сдроса населения 
и хорошую рекламу каждой 
вещи, которая выходит из 
стен наших заводов и фаб
рик.

Много поучительного со
держалось в выступлениях 
и других депутатов, гостей 
сессии. Они не только кри

тиковали, но и советовались 
друг с другом, договарива
лись о координации усилий. 
Главный инженер завода ре
зиновой обуви Е. Б. Фортес, 
например, просил другие за
воды помочь в оснастке про
изводства товаров широкого 
потребления. Депутат Мф К. 
Распопов пришел к выводу, 
что без помощи других кол
лективов предприятию,, где 
он трудится, будет сложно 
освоить выпуск, например, 
кухонных комбайнов. О не
достаточных связях томских 
предприятий в организации 
производства предметов на-' 
родного потребления гово
рил и директор Томского 
хлебокомбината П. К. Васи
левский.

Все ораторы были озабо
чены тем, каким будет шаг 
вперед, что могут сделать 
депутаты.

Единодушно было решено: 
для улучшения руководства 
производством товаров на
родного потребления н более 
глубокого изучения спроса 
населения создать при гор
исполкоме координацион
ный совет в составе руково
дителей промышленных 
предприятий, торгующих и 
других заинтересованных 
организаций.

Но как лучше организо
вать контроль за выпуском 
товаров народного потреб
ления непосредственно на 
предприятиях? Ответом на 
этот вопрос было выступле
ние молодого депутата.

Николай Федорович 
Чернов,

токарь подшипникового 
завода, сказал:

—Депутаты должны обес
печить контроль за ходом 
производства товаров массо
вого спроса на каждом пред
приятии.

По примеру завода «Сиб
электромотор» мы создали 
депутатские посты. Думаю, 
всюду их важно создать. 
Они и будут главными кон
тролерами за выполнением 
решения сегодняшней сес
сии.

Предложение молодого 
депутата было принято. 
Городской Совет одобрил 
инициативу группы депута
тов завода «Сибэлектромо
тор», рекомендовал всем 
депутатам городского и рай
онных Советов создать на 
предприятиях депутатские 
посты, активизировать поиск 
резервов для расширения 
ассортимента и повышения 
качества Изделий ширпотре
ба.

Вместо заключения приведу разговор, который состо
ялся у нас с Николаем Черновым после окончания сес
сии.

— Что дала вам, молодому депутату, эта сессия?
— Многое. Прежде всего, помогла глубже уяснить зна

чение резкого увеличения выпуска товаров ширпотреба, 
лучше понять роль депутатов на производстве. Наш вклад 
в девятую пятилетку не должен измеряться только пере
выполнением норм у станка. Мы можем многое делать 
«сверх». Ведь депутат, как полномочный представитель 
Советской власти на своем производстве, обязан обеспе
чивать свое влияние на дела цеха, завода. А кто из нас 
и как проявляет себя на заводе, фабрике, стройке? Я, на
пример, во всей полноте этого не знаю. Думаю, вопрос 
о роли депутатов на производстве следует обсудить на од
ной из очередных сессий горсовета или поговорить об 
этом на объединенном собрании всех депутатов Томска. 
Это принесло бы нам огромную пользу, помогло бы рас
ширить влияние народных избранников, еще выше под
нять их авторитет в трудовых коллективах.

Н. ВАСИЛЕНКО.

И з л и ш к и  п р о д у к т о в  
животноводства -  государству

I ПО СЛЕДАМ НАШИХ -ВЫСТУПЛЕНИЙ
Машина выделена

В январе в Томском райис
полкоме собрались председате
ли сельских и поселковых Со
ветов, заготовители, председа
тели сельских кооперативов. 
Вопрос был один —как орга
низовать закупки излишков 
продуктов животноводства у 
населения? Главное внимание 
уделялось закупкам молока. 
Было решено- в каждом насе
ленном пункте покупать мерз
лое молоко н топленое масло 
через продовольственные ма
газины. Каждый магазин по
лучил план заготовок.

Чтобы больше заинтересо
вать население, организовали 
встречную продажу комби
кормов в этих же магазинах.

Во многих сельских и по
селковых Советах эти вопросы 
обсуждались на сессиях, ис
полкомах, сельских сходах. 
Развернулось социалистическое 
соревнование между сборщи
ками молока, сдатчиками.

Лидирует Моряковский пос
совет. В первом квартале жите
ли по плану должны были 
продать 4,5 тонны молока, а 
продали за два с половиной 
месяца 13 тонн. 3 тонны 
молока вместо 0,5 тонны 
заготовлено в Коларов- 
ском сельсовете. Рыбалов- 
иы план первого квартала 
выполнили на 360 процентов, 
турунтаевцы —на 285, бога-

шевцы -*• иа 220 процентов. 
Хорошо поработали заготови
тели в деревнях Халдеевского, 
Зоркальцевского и других 
сельских Советов.

Тон в соревновании задают 
лучшие наши заготовители 
А. Л. Кузнецов из Коларова, 
М. А. Панкратов из Малинов
ки, М. П. Сильченко из Под- 
лесова. Большую заботу про
являют н сдатчики. Жительни
ца села Зоркальцева Ахмаду
лина сдала 400 килограммов 
молока, С. М. Мошкин и Г. Г. 
Кандинский из села Кафтан- 
чикова сдали более чем по 
150 килограммов молока.

К сожалению, не везде дела 
обстоят так. Квартальный 
план в Наумовском сельсовете 
выполнен на 54 процента, Су- 
хореченском — на 30 процен
тов. Из рук вон плохо идет 
работа в Петуховском сельсо
вете.

В целом же Томский район 
16 марта выполнил кварталь
ный план закупок молока у 
населения. Государству прода
но 83 тонны молока против 
65 тонн по плану. По нашим 
подсчетам, до конца марта бу
дет продано еще 20 тонн.

А. Ю СУ БОВ, 
инспектор по заготовкам 
продуктов сельского хо

зяйства Томского района.

| Растет 

продуктивность 
ферм
В корреспонденции «Где 

теряется молоко?» («Крас
ное знамя» за 8 февраля) 
критиковались недостатки в 
работе молочнотоварных 
ферм Асиновского района. 
Как сообщил в редакцию на
чальник Асиновского рай- 
сельхозуправления В. Трнсе, 
корреспонденция обсужде
на с главными зоотехниками

совхозов. Состояние дел в 
молочном животноводстве 
обсуждалось на заседании 
исполкома районного Сове
та, куда были приглашены 
директора и главные зоо
техники совхозов, руководи
тели гормолзавода; Приня
ты меры по улучшению ра
боты жнвотноводчёскнх 
ферм. В результате в февра- 

» ле на 14 фермах из 16 по
высились надои, в среднем 
по району молочная про
дуктивность коров возросла 
на 18 килограммов. На 3.6 
процента повысилась товар
ность молока и достигла 82 
процентов. Все это позволи
ло увеличить продажу мо
лока государству на 820 
центнеров.

8 марта с. г. в нашей га
зете было опубликовано 
письмо жителей села Михай
ловна Томского района. Ав
торы письма сообщали, что 
их детей не возят в школу.

Редакция получила ответ 
от директора совхоза «Кор
ниловский» Е. Селянннова 
и секретаря парткома М. 
Кондрашева. Они сообщили 
следующее: «Письмо обсуж
далось на заседании партко; 
ма совхоза. Факты, изло
женные в нем, имели место, 
дети села Михайловки под
возились в школу нерегуляр
но. Администраций совхоза 
на это указано. Для подвоз
ки детей выделена специаль
но оборудованная машина».

Н А  Л Е С О ЗА ГО ТО В К А Х
лш

■

%

V

Надежда Тимкова стала 
поваром недавно. Работает 
она на котлопункте верхнего 
склада Четского ЛЗП Ново- 
тегульдетского леспромхоза. 
Но и за короткое время она 
завоевала уважение среди 
лесозаготовителей. В книге 
отзывов и предложений запи
сано в ее адрес много бла
годарностей за хорошие и 
вкусные обеды.

Фото В. Рыбалова.

Главная забота— ударный труд
Сейчас я и все мои това

рищи по работе живем под 
впечатлением недавно закон
чившего свою работу съезда 
профсоюзов. В речи Гене
рального секретаря ЦК
КПСС Л. И. Брежнева, 
В отчетном докладе 
ВЦСПС, с которым вы-,
ступил А. Н. Шелепин, 
начертаны грандиозные пер
спективы движения нашего 
общества вперед. И, конечно 
же, нам, лесозаготовителям, 
хочется внести посильный 
вклад в это всенародное де
ло. Эго забота всех труже
ников, это главная забота 
нашей бригады.

В Берегаевский леспром
хоз я приехал 17 лет назад. 
И, несмотря на то, что уже 
имел права тракториста, ра
ботать начал помощником 
вальщика. Если не был зна
ком с технологией заготовки 
древесины, не знаешь, 1 что 
такое трелевка,'—высокого 
результата не достигнешь. 
Через год, когда я освоил 
большинство лесных профес
сий, попросился на трелевку.

Первое время бригада, в 
которой я работал трактори
стом, в районном социали
стическом соревновании за
метных успехов не добива
лась. Правда, были месяцы, 
когда мы готовили и треле
вали почти по 3.000 кубо
метров древесины, но такие 
случаи происходили редко и 
на годовых результатах ма
ло отражались.

Наибольшего успеха наш 
коллектив добился четыре 
года назад. Тогда мы полу
чили новый трактор 
«Т-100-М», состав бригады 
стабилизировался, все сра

ботались. Это позволило за
готовить и стрелевать за 
год 24.000 кубометров.

Что же, на мой взгляд, 
является главным в работе 
малых комплексных бригад? 
Можно выделить три факто
ра. Это— высокая трудовая 
дисциплина, профессиональ
ное мастерство, точное соб
людение технологии. Вете
раны лесной промышленно
сти Томской области совер
шенно не случайно вопрос о 
трудовой дисциплине выде
лили как один из главных 
в письме ко всем лесозаго
товителям. Даше на приме
ре нашего БереГаевского ле
сопункта ясно видно, что не
выполнение задания прямо 
связано с количеством про
гулов. Больше потеряно дней 
— больше недодано кубо
метров.

Почему, например, мы не 
справились с планом двух 
месяцев этого года? Да по
тому, что только на одном 
мастерском участке (а их на 
лесопункте три) потеряно за 
этот период 182 рабочих 
дня. По существу, простоя
ла целый месяц одна комп
лексная бригада. И, конечно 
же, борьбу с прогульщиками 
нужно начинать непосредст
венно в коллективах, не до
жидаясь «вмешательства 
сверху». Совершил человек 
прогул — пострадало про
изводство и пострадали его 
товарищи по бригаде. Ук
репление трудовой дисцип
лины должно стать главной 
заботой.

В нашей бригаде прогуль
щиков нет. Если бывал у 
кого-то срыв, то спрос на
столько строг, что всякое

желание повторить прогул 
мгновенно улетучивалось.

Леспромхоз уже не ; пер
вый год разработку лесосек 
ведет методом узких лент. 
О преимуществах метода 
знают все. Но может воз
никнуть вопрос: как же, тре
люя лес на тракторе 
«Т-100-М», нам удается сох
ранять подрост, выдержи
вать технологию? Помогает 
опыт. И, конечно же, хоро
шая работа вальщика. Имен
но от него зависит, будет 
ли соблюдаться технология 
узких лент, сможет ли трак
торист быстро набрать воз, 
быстро стрелевать его.

Во втором году пятилетки 
наша бригада обязалась за
готовить 16.000 кубометров 
древесины. По сравнению 
с прошлым годом— немного. 
Но трактор, ка котором я 
работаю, ходит без капи
тального ремонта уже четы
ре года, запасных частей к 
нему нет, поломки слишком 
часты. Все-таки на . этой ма
шине вывезено 80.000 ку
бометров. Каждый член на
шей бригады сейчас думает 
о4том, какой вклад он вне
сет в укрепление могущест
ва Родины, в повышение 
уровня благосостояния наро
да. Материалы XV съезда 
профсоюзов убедительно 
говорят о том, что весь рабо
чий класс страны нацелен на 
претворение в жизнь боль
ших задач-. поставленных 
перед народом партией. И 
наша главная забота сейчас 
—. ударный труд.

С. СЕРЕМАК, 
бригадир малой комп
лексной бригады Бере- 
гаевского леспромхоза.

П-сьни е редакции»
У СЕМИ НЯНЕК...

В поселке Ягодном Бога- 
шевского сельсовета есть 
магазин №  15 Томского сов- 
хозрабкоопа. Но торговать 
здесь часто нечем. Завоз то
варов и продуктов произво
дится нерегулярно. Колбас
ные изделия, рыба, консер
вы бывают от случая к слу
чаю. В последнее время на
блюдались даже перебои в 
снабжении хлебом. Дело в 
том, что дорогу замело, ма
шине -не пройти. Путь никто 
не чистит, а расстояние от

шоссе до села всего каних-то 
400— 500 метров. В мага
зине скопилась уйма стекло
тары.

В поселке живут рабочие 
Томского ОПХ и мехколон- 
ны № 74. Но никто не возь
мет на себя инициативу про
делать подъезд к Ягодному.

П. НИКИНЕЦ, 
председатель лавочной 

комиссии.
п. Ягодное 
Томского района.

Зачем такой буфет?
Буфет в нашей Николь

ской восьмилетней ■ школе 
организован давно. Но, как 
говорится, что он есть у нас, 
что нет. На его полках ребя
та для себя найдут не мно
гое: дорогие конфеты да 
старое печенье. В былые 
времена в нем можно было 
купить даже школьные при
надлежности: ручку, каран
даш, краски, а сейчас это
го нет. Для сельпо, думает
ся, стоит не слишком боль
шого труда обеспечить уча
щихся всем необходимым.

Не однажды мы просили

райпотребсоюз продать шко
ле холодильник. Но заве
дующий торговым отделом 
РПС Г. Лощинкина, зная 
нашу острую нужду в нем, 
всякий раз, когда поступа
ют в магазины холодильни
ки, забывает о детях. Из-за 
равнодушия кривощеинских 
снабженцев ребята остаются 
голодными весь день, пото
му что нам негде хранить 
скоропортящиеся продук
ты.

Г. ШЕЛУДЯКОВА, 
директор Никольской 
восьмилетней школы 
Крнвошеинского района.

снять
НАГРУЗКИ 
С УЛИЦЫ
Улица Аркадия Иванова 

для нас, водителей больше
грузных автомашин, , стала 
сущим адом. Пожалуй, ху
же этой трассы в Томске 
нет: здесь без ЧП не про
едешь ни в гору, ни под го
ру. Всю зиму на дороге лед, 
а теперь пошла вода: видно, 
где-то колонка сломалась. 
Теряем мы на этой дороге 
массу времени и нервов, по
тому что «пробки» здесь об
разуются постоянно. Но 
больше всего от дорожных 
перипетий страдают зеленые 
насаждения вдоль улицы. 
Колеи от автомашин пролег
ли прямо по газонам, пото
му что не хватает дороги 
для объезда забуксовавшего 
грузовика.

Нагрузку с этой улицы 
можно снять в том слу
чае, если открыть для проез
да улицу Учебную, кото
рая зиму была перекрыта.

Г. ФАДЕЕВ, 
шофер.

г, Томск.

МАТЕМАТИЧЕСКАЯ МОДЕЛЬ Б А Й К А Л А !
Лаборатория математиче

ского моделирования созда
на в лимнологическом Ин
ституте Сибирского отделе
ния Академии наук СССР. 
Она оснащена электронно- 
вычислительной машиной 
«Наири».

Директор института, 
член-корреспондент Акаде
мии наук СССР Г. И. Гала- 
зий сообщил, что новая ла
боратория ставит своей

целью создание математиче- § 
ской модели природного = 
комплекса Байкала с учетом Е  
сложного многообразия про- Е  
исходящих в нем физиче- 5 
ских и биологических явле- Е 
ний. На основе этой модели. Е  
возможно будет прогнози- S 
ровать эффективность хо- Е  
зяйственной деятельности в S 
данном районе.

(ТАСС). Е  
Иркутск. Е

L - а е ш
i u t u x n t H x x S \

ПРЕССА
Д ела северян

Девятнадцатого мая Все
союзная пионерская органи
зация имени В. И. Ленина 
отмечает свое пятидесятиле
тие,- На очередном заседа
нии созданного в Александ
ровском районе, оргкомитета 
по подготовке к детскому 
празднику с отчетом высту
пил директор восьмилетней 
школы № 1 села Александ
ровского Г. С. Чигишев. Он 

, рассказал, что пионерские 
отряды включились в свое
образное соревнование «Мы

^  БЛИЗИТСЯ ПРАЗДНИК ПИОНЕРИИ
_______  ТТ *  ̂D Amnnmr Que. П л  ОО ПОШ1ТЛ ГЧГ»ЛГГПТПИТТПстроим город Пионерск», от 
дельные классы заключили 
трудовые договоры с про
изводственными бригадами.

Районный оргкомитет до
бивается улучшения шефст
ва рабочих коллективов над 
школьниками. В районе го
товятся неделя детских
фильмов под девизом:
«Встречай, пионерия, свой 
золотой юбилей!», фести

валь детского самодеятель
ного искусства. Будет про
веден конкурс на лучшую 
песню, стихотворение и рас
сказ по пионерской темати
ке.

«Северная звезда».

Главный маршрут
■ Участвуя во Всесоюзном 
марше «Всегда готов!», кол
лектив Зырянсной восьми
летней школы назвал 
своим главным маршрутом

маршрут «В  страну Зна
ний». К своему празднику 
пионерская дружина стре
мится прийти с высокой ус
певаемостью.

Ребята из этой школы 
оформили стенды «Наша 
Родина», «Зырянский район 
в девятой пятилетке». Го
товится альбом «Люди тру
довой славы». К юбилею 
пионеры создадут и уголок 
интернациональной дружбы.

«Сельская правда».

По заданию 
экспедиции

В Кривошеннском район
ном Доме культуры состоя
лась торжественная линей
ка школьников райцентра. 
Ребята принимали путеше
ствующий по области аль
бом экспедиции «Мое Оте
чество».

По заданию экспедиции 
кривошеинские пионеры 
проводят большую краевед
ческую работу. Они изуча
ют историю приобских сел н 
школьных пионерских орга
низаций. В селе Вознесенке 
вместе с учителями Марией 
Тихоновной и Иваном Тро
фимовичем Севастьяновыми 
ребята организовали музей 
крестьянской жизни, кото
рый все время пополняется 
экспонатами. К 50-летию 
пионерии в районном Доме 
пионеров будет создан крае
ведческий музей.

«Ленинский путь».

Поездка
на нефтепровод

Комсомольцы и пионеры 
средней школы № 5 города 
Колпашева побывали на

трассе строительства нефте
провода Александровское— 
Томск — Анжеро-Судженск. 
Недалено от поселка Ча- 
жемто юные колпашевцы 
встретились с теми, о ком 
не раз читали в газетах, 
слышали по радио. Строите
ли крупнейшего в мире 
нефтепровода встретили ре
бят радушно.. Они познако
мили школьников с процес
сом сварочных работ, рас
сказали, как преодолевали 
болота и таежные # реки, 
встречавшиеся на пути неф
тяной магистрали.

«Советский Север»,

союза. В школе уже прошли 
недели Украины и Белорус
сии. Готовятся дни . других 
союзных республик. Ребята- 
совершают заочные путеше
ствия по необъятным про
сторам нашей Родины* ве
дут переписку с. различными 
городами.

«Знамя труда».

С большим 
увлечением

Заочное
путешествие

лпашева побывали

В Кожевшшовской вось- 
милетяей школе работает 
клуб интернациональной 
дружбы. Ребята изучают 
жизнь братских республик 
нашей страны, идущих к 
50-летию своего нерушимого

В Парабельском районе 
ребята с большим увлече
нием проводят военно-спор
тивные игры «Зарница». В 
далеком северном селе Пу
дине перед школьниками вы
ступил ветеран Великой Оте
чественной войны И. М. 
Шейнин. Выстроившись у 
памятника погибшим . геро
ям, пионеры почтили память 
земляков, отдавших свои 
жизни в боях за Родину. За
тем '’юнармейцы участвовали 
в штурме снежной крепости.

«Ленинская правда».

. 1 , , * - - 1
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Полвена в поисне
«...Учредить в городе 

Томске бальнео-физиотера- 
певтический институт». , Это 
— из постановления Сиб- 
ревкома, датированного фев
ралем 1921 года. Но исто
рия института начинается 
годом позже.

До революции в Сибири 
было всего несколько ку
рортов, принадлежавших ча
стным лицам. Хозяевами 
«Озера Карачи», например, 
были сразу трое купцов. В 
«Горячинске» отдыхал сам 
гунерал-губернатор. Эти ку
рорты представляли скорее 
места развлечений для тех, 
кто имел большие деньги. 
Лечения здесь почти ника
кого не было. Очень мало 
были изучены источники, 
целебные свойства грязей.

Отдельные врачи пыта
лись изучать свойства мине
ральных источников, но это 
носило самодеятельный
характер. Средств для де
тальных исследований не 
было. Это стало возможным 
только с приходом Совет
ской власти.

После постановления Сиб- 
ревкома через год, в марте, 
вышел приказ по Сибздрав- 
отделу. Этот приказ и стал 
официальной датой рожде
ния института, который 
привлекался «...к активной 
работе по постановке на ку
рортах Сибири физиотера

певтического лечения», А 
31 июля 1923 года нарком 
здравоохранения РСФСР 
Н. А. Семашко утвердил по
ложение о Томском государ
ственном бальнео-физиоте- 
рапевтическом институте и 
персональный состав учено
го совета.

Разместился институт в 
бывшем военном госпитале. 
Первым его директором 
стал Я. 3. Штамов. Этому 
человеку институт очень 
многим обязан. Еще в 1921 
году, пользуясь выданным 
ему в ревкоме мандатом, 
Штамов проявил уйму энер
гии и инициативы по созда
нию нового научного цент
ра. Институт по существу 
имел только помещение и 
не имел самого главного — 
медицинского оборудования 
и кадров. И, может быть, 
судьба его сложилась бы 
иначе, если бы не Я. 3. Шта
мов. Он собирал все по кру
пицам. Институт стал его де
тищем. И до сих пор корен
ные томичи знают его как 
«штамовский». В 1923 году 
Яков Захарович был награж
ден за создание института 
орденом Трудового Красного 
Знамени.

За короткий срок здесь 
появились лаборатории и 
отделения, кабинеты и ста
ционар. Их возглавили ве
дущие профессора медицин-

I
скоро факультета Томского 
университета М, Г. Курлов, 
А. А. Боголепов, Н. Д. Ли- 
беров и другие. Позднее сю
да пришли Д. Д. Яблоков, 
К. И. Завадовский, А. С. 
Вишневский. С первых дней 
ведется кропотливая науч
но-исследовательская рабо
та. .Начиная с 1922 года, 
ежегодно снаряжаются
экспедиции. Цель их — 
изучение курортных ре
сурсов. Расширяются су
ществующие курорты —> 
«Озеро Карачи», «Озе
ро Щира», «Велокуриха». 
Научные работники инсти
тута выезжают туда долг 
ным составом. И в крат
чайшие сроки запущенные 
постройки, загрязненные ис
точники превращаются в хо
рошо оборудованные первые 
сибирские здравницы.

Вот что писал, вспоминая 
об одной из таких поездок 
на «Озеро Карачи», Я. 3. 
Штамов: «Это был смелый 
эксперимент как в смысле 
проделанной огромной науч
но-исследовательской рабо
ты, так и в смысле строгого 
проведения самой кампа
нии».

Очень многое делает ин
ститут в те годы для изучения 
природных лечебных ресур
сов Сибири, Дальнего Восто
ка, северной части Казах
стана. Разрабатываются ре

комендации по практичееког 
му использованию найден
ных источников, исследуют
ся действия сибирских ми
неральных вод на организм 
человека.

С каждым годом крут 
проблем, решаемых институ
том, расширяется. Молодая 
сибирская курортология ста
новится старше, осведомлен
нее. Все больше ее вклад в 
отечественную и мировую 
медицину.

Плодотворная работа ин
ститута была прервана вой
ной. Он превратился в тыло
вой госпиталь, затем в обла
стную больницу восстанови
тельной хирургии. В тяже
лый 1946 год он вновь воз
родился. Важно было быст
ро восстановить свой науч
ный потенциал.

С 1956 года институт име
ет уже республиканское зна
чение. Начинается его но
вая история. НИИ курорто
логии— единственный на 
огромной территории Сиби
ри и Дальнего Востока. А 
«белых» пятен немало.

— На месте мы не заси
живаемся,— говорит дирек
тор института кандидат ме
дицинских наук Н. М. Ста
риков. — Работы очень мно
го. Сотрудники института 
постоянно выезжают в ко
мандировки. Вот только что 
вернулись из поездок канди

даты медицинских наук 
А. В. Щербакова и С. В. 
Виленчикова. Они оказыва
ли научную помощь работ
никам курортов Иркутской 
области. В Магадане побы
вали недавно старший науч
ный сотрудник Л. П. Ш у
стов и врач Л. В. Руденко.

Такая связь института с 
подопечными курортами, за
ложенная еще в 20-е годы, 
и сегодня — хороший обра
зец творчесного единения 
науки и практики. Институт 
держит работников курор
тов в курсе всех достижений, 
рассылает рекомендации и 
методики, помогает исполь
зовать их на деле. Системой 
стали конференции, семина
ры для врачей-практиков. 
На базе института для меди
цинских работников прово
дятся циклы специализации 
и усовершенствования, в 
отделениях и лабораториях 
предоставляются для обуче
ния рабочие места.

Это только одна из сто
рон деятельности института. 
Волнуют его сотрудников 
многие проблемы современ
ной .курортологии: изучение 
курортных ресурсов, клима
тотерапия, исследования по 
усовершенствованию аппа
ратуры, разработка новых 
методик н так далее, и так 
далее. База для решения 
этих проблем есть. Институт 
располагает кабинетами и 
лабораториями, оборудован
ными . по последнему слову 
медицинской техники.

За последние годы инсти
тут выполнил ряд фунда
ментальных исследований в

области курортологии. Де
сятки сибирских курортов 
обязаны ему своим развити
ем. Обследованы минераль
ные воды н лечебные грязи 
в Томской, Кемеровской, 
Новосибирской областях и в 
Алтайском крае. По реко
мендации института строит
ся курорт «Терсинка» в 
Кузбассе, построен санато
рий-профилакторий «Озеро 
Островное» в Новосибирской 
области, расширяется Ояяь- 
неолечебница на Алтае, за
ложен завод по розливу ми
неральной воды на курорте 
«Озеро Карачи».

В лаборатории климато
логии и курортных ресурсов, 
которую возглавляет канди
дат географических наук 
В. И. Русаков, разработаны 
новые методы оценки кли
мата. Здесь был, подготов
лен к изданию оригиналь
ный «Климатический атлас 
Западной Сибири для меди
цинских целей». Сейчас сот
рудники лаборатории соби
рают материал для издания 
биоклиматического атласа 

Сибири и Дальнего Востока 
За основу берутся ежеднев
ные наблюдения гидромете
орологов за последние 25 
лет. Цифры обрабатываются 
на вычислительных маши
нах.

Условия климатолечещм 
изучены сейчас в «Ёелоку- 
рихе», «Лебяжьем», Барна
ульском санатории и на дру
гих курортах.

Занимается лаборатория 
и курортными ресурсами. 
Здесь есть своя трудности: 
огромная территория, кото

рую нужно обследовать, и 
небольшой состав сотрудни
ков лаборатории. Но то, что 
уже сделано, заслуживает 
внимания.

В Томской области есть 
свой институт, но нет ни од
ного курорта. Перспективна 
ли 'в этом плане область? 
Курортологи утверждают —- 
да, Минеральный источник, 
близкий по своему составу 
к мацестинекому, открыт в 
Чажемто, в районе Колна- 
шева. Обнаружены источни
ки в Белом Яру, под Стре- 
жевым.

Практическое значение 
имеют работы института по 
получению и изучению дей
ствия жидких грязевых пре
паратов. Получены интерес
ные методики грязелечения.

Впервые в стране всесто
ронне изучена проблема ле
чебного использования в фи
зиотерапии механических 
колебаний низкой звуковой 
частоты. Интересные экспе
рименты проведены док
тором медицинских ' наук, 
профессором А. Я. Крейме
ром. В 1972 году вышла 
его монография «Вибрация, 
как лечебный фактор».

В течение ряда лет инсти
тут, вел исследования по раз
работке методик И изуче
нию механизма действий на 
организм электромагнитных 
колебаний. Новые данные, 
полученные при эксперимен
тах, позволили предложить 
наиболее рациональные до
зировки электромагнитной 
терапии.

Рассказать в газетной 
статье о всех проблемах.

которые выполнены и над ко
торыми только начата рабо
та,— задача непосильная. Те
матика исследований очень 
обширна. Только за послед
ние десять лет в практику 
внедрено более 20 новых 
лечебных методик, две из 
них удостоены бронзовых 
медалей ВДНХ. За 1971 год 
и начало 1972-го защищены 
5 кандидатских и одна док
торская диссертации.

Слова Николая Михайло
вича Старикова: «Мы не за
сиживаемся...»— можно рас
ценить не только в букваль
ном смысле. Действительно, 
сотрудники института не 
топчутся на мейте, они жи
вут поисками. Здесь работа
ет немало перспективных 
ученых, таких, как доктор 
медицинских наук А. Я, 
Креймер, доктор медицин-, 
ских наук Н. П. Завадов- 
ская, кандидат медицинских1 
наук Л. О. Голосова, канди
дат географических наук 
В. И. Русаков, кандидат ме
дицинских наук О. А. Вен
геровская и многие другие.

...Щелкнул выключатель, 
и карта, что висит в коридо
ре института, вспыхивает 
разноцветными лампочками. 
Лампочек— десятки, каж
дая из них освещает назва
ние курорта. Многие из них 
хорошо знакомы, другие 
открыты совсем недавно. 
Карта курортов Сибири яр
ко говорит о пятидесятилет
ием пути именинника. В са
мом начале пути на карте 
вспыхнули бы две-три лам
почки.

Н, МАСКИНА.

БЛАГОУСТРОЙСТВО -  ДЕЛО ВСЕХ И КАЖДОГО

ЗАТЯНУВШИЕСЯ БАТАЛИИ
Жильцы и штатные ра

ботники домоуправления 
№  3 задумали хорошее дело 
— превратить каждую 
усадьбу в сад, сделать каж
дую улицу красивой и наряд
ной. Они понимают: красота 
Томска в основном зависит 
от самих горожан, от их 
инициативы, желания соб
людать чистоту и порядок во 

■ дворе, где живешь, на улице, 
по которой ходишь. К сожа
лению, не все это понимают.

Зима нынче была снеж
ная, метельная; По многим 
улицам не пройдешь — суг
робы выше одноэтажных до
мов, тротуары обледенели. В 
конце февраля Кировский 
РОВД направил более сотни 
писем руководителям орга
низаций с просьбой органи
зовать очистку закреплен
ных территорий ото льда и 
снега. Но / лишь немногие 
организовали эту работу.

Пришлось нам, участко
вым инспекторам, , уговари

вать некоторых домовла
дельцев и руководителей 
учреждений, а на некоторых 
составлять протоколы и 
привлекать к административ
ной ответственности. Но и 
это помогло не всем.

С руководителями «Томск
энерго» я лично, если мож
но так выразиться, веду за
тяжную . войну не первый 
год. В прошлом году с боль
шим трудом удалось заста
вить их очистить территорию 
от снега. Нынче заместитель 
управляющего «Томскэнер
го» Г. Г. Золотухин первую 
просьбу об очистке тротуа
ра пропустил мимо ушей. 
Пришлось пригласить его на 
заседание административной 
комиссии. Не прмогло. Заме
ститель председателя Киров
ского райисполкома Д. Г. 
Недоспаоов критиковал' это
го руководителя в своем вы
ступлении по радио. Тоже 
не помогло.

Где же найти управу на 
Г. Г. Золотухина? Может, 
коммунисты «Томскэнерго» 
поинтересуются, почему он 
игнорирует решения мест
ных советских органов?

По улице Дзержинского 
расположено 11 домов элек
тромеханического завода. 
Грязи здесь — невпроворот. 
Все занесено сугробами, лю
дям ходить негде. За зиму 
пришлось составить пять 
протоколов на управляющую 
домами Е. П. Пилипенко и 
начальника ЖКО предприя
тия В. К. Терехова. Но поло
жение изменилось,: мало.

Плохо следят за чистотой 
улиц некоторые дворники 
домоуправления № 7. Один 
из них — С. С. Ермолаев 
должен убирать тротуар 
около трех домов (№ №  21, 
23, 25) по улице Усова. Но 
орудовать лопатой он не же
лает. Нашел водителя снего
очистительной машины. Тот

ему и «помог»: вместе со 
снегом срезал все кусты роз 
на гчазоне у дома № 21, тро
туары *же так’ и остались 
подо льдом. Спрашиваю Ер
молаева:

— Неужели роз не жаль?
— Их садил лесхоз. Пусть 

еще раз посадит. Это его 
обязанность, — без тени 
смущения ответил дворник.

Думаю, что такой уровень 
сознания работника должен 
заинтересовать коллектив 
.домоуправления.

Весеннее солнце пригрева
ет все теплее. Зажурчали 
первые ручейки. Надо по
мочь солнцу быстрее освобо
дить город ото льда и снега, 
Каждый из томичей должен 
выйти сегодня с лопатой, 
ломом в свой двор, за воро
та предприятия, где трудит
ся.

И. БЫЧИХИН,
участковый инспектор 

Кировского РОВД.
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ВАЖНЫЕ
ДОКУМЕНТЫ

БОНН, 25 марта. (ТАСС). 
Важность договоров Ф РГ с 
Советским Союзом. и ПНР 
для укрепления взаимопони
мания между Востоком и 
Западом подчеркнул в заяв
лении для печати федераль
ный секретарь СДПГ X. Бер
нер. «Эти договоры, — ска
зал он, — необходимы для 
обеспечения мира в Европе 
и дальнейшего прогресса и 
разрядки в отношениях 
между странами Востока и 
Запада. Онр необходимы, 
потому что открывают путь 
нов'ому развитию отношений 
между Ф РГ и ГДР».

Бернер указал, что вся 
мировая . общественность 
подчеркивает, свое положи
тельное отношение к дого
ворам, подписанным в Моск
ве и Варшаве. «Какие бы 
усилия ни прилагала .оппо
зиция, совершенно ясно, что 
этим договорам нет разум
ной альтернативы», — отме
тил он.

Это заявление Бернер 
сделал в связи с нападками, 
которым представители оп
позиции подвергают догово
ры Ф РГ с СССР и ПНР.

ДРВ. Зенитчики Вьетнам- налетов бомбардировщиков на огневой позиции, 
ской народной армии про- США. Фото В Соболева
являют героизм в отражении НА СНИМКЕ: зенитчика Фотохроника ТАСС.

16 человек собираются 
после работы в центральной 
конторе совхоза «Тегульдет- 
скнй», где организованы 
курсы повышения квалифи
кации. На занятия приходит 
не только молодежь, но и 
познавшие труд механизато
ры.

Этот снимок сделан на за
ключительном занятии по 
агрономии. Занятия ведет 
главный агроном совхоза 
Назар Фомич Нестеров.

Фото В. Рыбалова.
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На сельских стройках Л £ P3A5J
Управление «Химстрой» в течение последних лет раз

вертывает капитальное строительство на селе. В 1971 
году досрочно сдана в эксплуатацию первая очередь круп
ного свинокомплекса в селе Ювале Кожевниковского 
района. Бригады управления трудились на объектах в 
Томском районе (в Кузовлеве, Межениновке, Корнилове). 
В прошлом году коллектив «Химстроя» приступил к 
строительству птицеводческой фабрики на 400 тысяч 
кур-несушек в Малиновке.

Значительное увеличение объемов сельскохозяйствен
ного производства, намеченное новым пятнлетвим планом, 
обязывает, строителей уделять капитальному строитель
ству на селе еще больше внимания.

Недавно руководители «Химстроя» решили отдать 
сельскохозяйственное строительство в одни руки. С этой 
целью организовано СМУ-7. У  новой организации боль
шое будущее. Как живет и трудится коллектив нового 
строительно-монтажного управления сегодня? Об этом мы 
попросили рассказать начальника СМУ-7 Анатолия Федо
ровича Чемериса.

— Мы еще формируемся, — сказал он. — Нам помо
гают все отделы и службы управления «Химстрой». С 
первого же дня они начали направлять в наше СМУ луч
шие кадры. Создано 3 передвижных механизированных 
отряда. Первый отряд сооружает животноводческий ком
плекс в Корнилове. В сентябре 1972 года мы уже долж
ны сдать в эксплуатацию коровник и телятник, котельную 
и другие объекты.

Второй отряд продолжает работы н& свинокомплексе в 
Ювале Кожевниковского района. Комплекс рассчитан на

тысяч голов. Коллектив отряда настроен по-деловому.; 
Ему предстоит ввести в строй цех травяной муки, свино- 
маточник, кормоцех, водонапорную башню. Бригады име

ют фронт работы и успешно выполняют мартовские зада
ния.

Малиновскую птицефабрику на 80 миллионов яиц в 
Г°Д сооружает механизированный отряд № 3. Ему пред
стоит построить на этой площадке 81 здание. Первую оче
редь — 22 птичника со всеми вспомогательными соору
жениями необходимо сдать в эксплуатацию в будущем 
году.

Отделы «Химстроя» прилагают много стараний, чтобы 
здания на селе были современными, прочными, эконо
мичными. Инженеры И. Л. Даманский, Г. Ф. Мазаев, 
В. В. Зайков предложили внедрить в производство свое 
техническое решение — сооружать птичники в панель
ном исполнении из облегченных конструкций, которые 
применяются у нас, в Сибири, впервые. Механизаторы во 
главе с Александром'Никифоровичем Анищенко осваива
ют технологию забивки свай-колонн длиной 9 метров. 
Отдел главного технолога разрабатывает подробнейший 
сетевой график производства работ на строительстве 
птицефабрики.

Однако ритмичной работе на этой крупнейшей строи
тельной площадке мешает плохое снабжение металлом, 
железобетоном, механизмами. Да и рабочих рук пока не 
хватает.

Работа в феврале-марте показала, что при дополни
тельном выделении ресурсов и улучшении организации 
производства задачи, поставленные перед коллективом 
третьего механизированного отряда, будут выполнены.

Больше всего нас беспокоит весна. Для строителей— 
это распутица, бездорожье, незапланированные трудности. 
Но мы готовимся встретить весну так, чтобы работы на 
всех объектах не замедлились.

Н. НЕКРАСОВ.

РЕШЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА УГАНДЫ
КАМПАЛА, 27 марта. (ТАСС). 

Президент Уганды Иди Амин 
отдал распоряжение об анну
лировании всех закупок и за
казов в Израиле и о прекра
щении работ на ряде объектов, 
осуществляемых в Уганде из
раильскими фирмами. Уган
дийское правительство потре
бовало выезда из страны до 
1 апреля израильских инструк

торов в угандииских ВВС. Ра
нее угандийские власти пред
ложили израильским специали
стам в угандийских сухопут
ных силах покинуть страну до 
27 марта, вместе с ними пред
писание выехать из страны 
получили первый секретарь 
посольства Израиля Бонех и 
«все израильские разведчики, 
находящиеся в его подчине
нии»,.

ПОЙМАНЫ С
САНТЬЯГО, 25 марта. 

(ТАСС). Огнестрельное ору
жие, патроны, бутылки с 
зажигательной смесью, гра
наты со слезоточивым га
зом были обнаружены орга
нами безопасности Чили в 
помещении ультраправой 
организации «Патрия и ли- 
бертад» во время обыска, 
проведенного в связи с рас
следованием ее подрывной 
деятельности. Это оружие 
предназначалось для исполь
зования во время так назы
ваемого «марша женщин за 
свободу», который реакци
онные силы намеревались

поличным
осуществить 24 марта с це
лью организации крупной 
антиправительственной про
вокации. Затея правых сил, 
как известно, была сорвана 
решительными мерами вла
стей, запретивших демонст
рацию как угрожающую 
спокойствию и безопасности 
населения столицы. ■

Службой безопасности 
арестованы восемь членов 
организации «Патрия и ли- 
бертад». Выдан ордер на 
арест ее лидера — Пабло 
Родригеса, который в на
стоящее время скрывается 
от правосудия.

ОЛЬСТЕР:
Выступая 24 марта в палате 

общин, премьер-министр Анг
лии Э. Хит объявил, что прави
тельство решило ввести «пря
мое управление» Ольстера 
Лондоном. Североирландский 
парламент —  стормонт —  бу
дет распущен. Лидер консерва
тивного большинства в палате 
общин У. Уайтлоу назначен 
министром по делам Северной 
Ирландии, на которого воз
ложена вся ответственность за 
поддержание в этом районе 
«занонностн и порядка». Как 
явствует из заявления Хита, 
все эти чрезвычайные меры 
призваны «урегулировать» 
сложившееся в Ольстере край
не напряженное положение.

Причины этого кризиса хо
рошо известны. На протяжении 
многих лет правящие круги 
Великобритании отказываются 
удовлетворить справедливые 
требования трудящихся и ши
роких кругов населения Се
верной Ирландии, отстаиваю
щих свои гражданские права, 
социальные и демократиче
ские свободы. Лондон усили
вает в Ольстере массовые реп
рессии. Против мирного насе
ления Северной Ирландии бро
шена многотысячная англий
ская армия, в стране установ
лен режим полицейского про
извола. О том, как выглядит на 
практике проводимая Лондо
ном в Ольстере «политика 
умиротворения», свидетельст
вуют трагические' события 30 
января, когда английские де
сантники открыли е Лондон
дерри огонь по мирным демон
странтам,, в рядах которых 
шли женщины, дети. Тринад
цать убитых, 18 тяжелоране-

положение остается 
н а п р я ж е н н ы м

ных —  танов итог этой траге
дии. -

Совершенно очевидно, что 
мир и спокойствие в Ольстере 
могут воцариться только в том 
случае, если Лондон раз и на
всегда откажется от своей им
периалистической политини, 
основанной на старом колони
заторском лозунге «разделяй 
и властвуй». Но, как видно из 
заявления Э. Хита, на берегах 
Темзы намерены и впредь дер
жать курс на фактическую ок
купацию Северной Ирландии. 
Не случайно «чрезвычайные 
меры», провозглашенные Лон
доном, не предусматривают ни 
отмены чрезвычайного положе
ния в Ольстере, ни немедлен
ного освобождения узнинов 
концентрационных лагерей, ни 
практических шагов, направ
ленных на решение острейших 
социальных проблем.' «Цель 
нынешних действий правитель
ства тори состоит не в том, 
чтобы удовлетворить справед
ливые демократические требо
вания антиюнионистских сил 
Ольстера, а в том, чтобы сох
ранить над Северной Ирланди
ей британский империалисти
ческий контроль в условиях 
растущего в Ольстере движе
ния сопротивления», —  пишет 
сегодня газета «Морнинг стар».

Последние сообщения из 
Ольстера свидетельствуют р 
том, что широкие массы насе
ления Северной Ирландии пре
исполнены решимости про
должать борьбу за независи
мость, за коренные социаль
ные и демоиратичесиие ре
формы.

Ю. КОРНИЛОВ,
обозреватель ТАСС,

ЗАРУБЕЖ НЫ Й
КАЛЕЙДОСКОП
«Звезда Сьерра 
Леоне»
ФРИТАУН. Корр. ТАСС 

П. Дышлюк передает: Добыча 
' алмазов в Сьерра Леоне нас
читывает уже не один деся
ток лет. Множество сверкаю
щих камешков, добытых $ на 
сьерралеонскон земле, стали 
подлинным украшением вит
рин различных ювелирных ма
газинов. К алмазам здесь при
выкли. И, тем не менее, даже 
многоопытные старожилы бук
вально «разинули рот» от йзу-, 
мления при виде уникального 
алмаза, обнаруженного недав
но в районе Энгема. Вес этого 
камня величиной с небольшое 
куриное яйцо составляет 969,1 
карата, а- стоимость, по пред
варительной оценке специали
стов, превышает 3 миллиона 
фунтов стерлингов.

Сообщение о находке этого 
гигантского алмаза вызвало 
удовлетворение и гордость 
сьерралеонскон общественно
сти. Однако к этим чувствам 
примешивается и определенная 
озабоченность судьбой драго
ценной находки. Дело в том, 
что подобный алмаз, правда, 
более скромных размеров —- 
весом в 770 карат, найденный 
в Сьерра Леоне в 1955 году 
английской компанией «Се- 
лекшн траст», был «Подарен» 
от имени народа Сьерра Лео
не английской королеве. Ажи
отаж, поднятый вокруг «зве
зды Сьерра Деоне», как окре
стил алмаз президент респуб
лики Сиакэ Стивенс, в кругах 
иностранных спекулянтов ал
мазами, свидетельствует об их 
намерении всеми правдами и 
неправдами заполучить его.

Однако в настоящее время 
положение изменилось: добы
ча алмазов в Сьерра Леоне 
перешла в руки национальной 
компании, и, как писала газе
та «Дейли мейл», «новый ал
маз должен стать достоянием 
правительства и народа Сьер
ра Леоне».

Контрабандист 
с именем

9
ЛУСАКА. По сообщениям 

из Солсбери, местный суд 
приговорил Александра Дуг
ласа Смита к штрафу в 200 
долларов и условно к шести

месяцам тюремного заключе
ния за контрабандный Ьвоз 
марихуаны в страну.

22-летний контрабандист 
был задержан полицией в де
кабре прошлого года на ро
дезийско-мозамбикской гра
нице, когда он попытался не
законно провезти сигареты, на
чиненные марихуаной, спрятав 
их на крыше автомашины.

Примечательным во всей 
этой истории явилось не то, 
что был задержан один из лю
бителей легкой наживы, кото
рых немало развелось при ны
нешнем расистском режиме в 
Родезии, а то, что контрабан
дист оказался сыном родезий
ского «премьера» Яна Смита. 
Именно это обстоятельство, 
видимо, и сказалось на реше
нии солсберийского суда, вы
несшего ему столь мягкий 
приговор. Ведь по существу
ющим законам за контрабанд
ный ввоз наркотиков в Роде
зию полагается 2 года тюрь
мы и штраф в 2 тысячи дол
ларов.

старожилы
ПРАГА. Средневековые зам

ки, храмы и дворцы, а также 
почтенные представители ра
стительного мира находятся в 
Чехословакии под охраной го
сударства.

Одно из первых мест в спис
ке охраняемых растений зани
мает старая липа, которая ра
стет в селе Судславице близ 
города Виыперк, Ее возраст 
около 700 лет, а обхват ство
ла превышает 12 метров.

Перчатку

ВЕНА- Стальная перчатка 
ст рыцарских доспехов графа 
фон Хохенем, участника трид
цатилетней войны, пропала 
из оружейной палаты венского 
музея «Нойе Хофбург», По 
мнению специалистов, речь 
идет не о профессиональном 
воровстве, поскольку без ос
тальных доспехов перчатка не 
имеет большой ценности. Пред
полагают, что перчатку «на 
память» о посещении музея 
прихватил какой-то любитель- 
коллекционер.

(ТАСС).

на память
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ХУДОЖНИК И ВРЕМЯ

высокий долг,
почеши ов

Деятеля советского искус
ства горды, что их творчест
во является неотъемлемой 
частью той гигантской ра
боты, которую осуществля
ют трудящиеся нашей стра
ны под руководством ле
нинской партии. Эта вы
сокая роль искусства еще 
раз подчеркнута в решениях 
XXIV съезда КПСС,

Мы являемся свидетеля
ми грандиозных свершений, 
происходящих в нашей стра
не и на нашей планете, и 
это не может не волновать 
нас, художников. В жизни 
творческих организаций в 
последние годы знаменатель
ными событиями стали твор
ческие отчеты в честь 
100-летия со дня рождения 
В. И. Ленина и XXIV съез
да КПСС.

Художники страны гото
вятся к предстоящим вы
ставкам, посвященным
50-летию образования
СССР. Наиболее значитель
ные произведения живописи, 
скульптуры, графики в ти
пических образах, жизнен
но-правдивых композициях 
отразили характерные чер
ты нашей революционной 
эпохи, современной жизни.

Совет Министров - РСФСР 
принял предложение Мини
стерства культуры РСФСР 
и Союза художников РСФСР 
о проведении в 1974—-1975 
годах • пятой республикан
ской художественной вы
ставки «Советская Россия*; 
и зональных художествен
ных выставок, посвященных 
нашей современности, ге
роическому труду советско
го человека —  строителя 
коммунистического общест
ва. Как известно, центром 
очередной зональной вы
ставки «Сибирь социалисти
ческая» определен Томск.

«Основным: героем наших 
книг, —■ писал А. М. Горь
кий {и эти слова его в рав
ной мере относятся и к изо
бразительному искусству), 
— мы должны изображать 
"ГРУД, который у нас воору
жен всей Мощью современ
ной техники, человека, в 
свою очередь организующе
го тру,^ более легким, про
дуктивным, возводя его на 
степень искусства». Образ 
труженика советского об
щества стал основным 
в произведениях . м о 
тах мастеров, работаю
щих над темами современ
ности. От художников это 
потребовало смелых реше
ний, новых поисков наибо
лее правдивого художествен
ного языка, широты образ
ного мышления и глубоких 
философских обобщений.

Рабочие, колхозники, со
ветская интеллигенция хо

тят видеть изображение нх 
труда в произведениях ис
кусства, безусловно, не для, 
того, чтобы учиться по ним 
строить машины, плавить 
РУДУ, убирать хлеб, делать 
научные открытия. Возмож
ности искусства при обраще

нии к темам труда шире, за-, 
дачи •— сложнее. Художни
ки раскрывают в своих про
изведениях эстетическое 
значение труда в жизни че
ловека, пробуждают любовь: 
к нему, укрепляют трудовой 
энтузиазм, вызывают в лю
дях ощущение полноты жиз
ни. Нельзя здесь не назвать 
имена советских мастеров 
—. В. И. Мухиной, А. А.: 
Дейнеки, А. А. Пластова и 
многих других, ярко и само
бытно воспевших труд в 
своих произведениях.

Говоря о сале и возмож
ностях изобразительного ис
кусства в деле воспитания, 
духовного обогащения лю
дей, нельзя не обратить вни
мание, как мне кажется, на 
весьма существенный про
бел. Я имею в виду отсутст
вие на предприятиях, в до
мах культуры Томской об
ласти картин, скульптур,. 

графических листов, кото-

теяя,_ а изображает, лишь 
то, что было создано его 
. руками. Это мы видим в ра
ботах ' художников Г. Н. 
Завьялова, В. Ф. Попова, 
В. В. Черемина, Я. Я. Пано
ва, А. А. Шумйлкина. Ху
дожники ведут свой рассказ 
через преображенный пей
заж. Но наряду с большими 
удачами художников, рабо
тающих над темой, труда, 
зритель на выставках видел 
и такие произведения, где 
образ современника нарочи
то огрублялся, схематизиро
вался. И это выдавалось за 
новаторство. Время показа
ло, что эго были картины 
однодневки,

К . сожалению, от подоб
ного «новаторства» мы и 

-сейчас не гарантированы. 
Как же не попадутся, на 
удочку этой моды ' некото
рые, особенно молодые, ху
дожники,, если отдельные 
журналы, например, «Твор
чество», репродуцируют, а 
искусствоведы . эти произ
ведения расхваливают! .

Действительно, художни 
ку, живущему в . такое 
бурное время, нелегко 
создать философски ос
мысленное произведение о

ПОТОМКИ п о м н я т
Здание городской больницы, 

расположенной по улице Крас
ноармейской № 14, известно 
многим томичам. С ним связа
ны яркие страницы борьбы за 
власть Советов в Томске. на 
днях здесь состоялся митинг, 
посвященный открытию мемо
риальной доски.

Митинг отнрывает депутат 
Томского городского Совета 
депутатов трудящихся, пред
седатель совета Томского го
родского отделения Всероссий
ского общества охраны памят
ников истории и культуры 
В. А. Соловьева.

Слово предоставляется се
кретарю горнома КПСС А. Г. 
Блинову.

—  С октября 1917 года по 
февраль 1918 года Советская 
власть установилась по всей 
стране,—  сказал он.—  Проведе
ние ее первых мероприятии в 
Сибири, в том числе и Томской 
губернии, было прервано чехо- 
белогвардейским мятежом в 
конце мая 1918 года. Советская 
власть в Томске временно па
ла.

Дальше в своем выступле
нии А. Г. Блинов рассказал о 
ходе революционной борьбы за 
восстановление Советской вла
сти в Сибири.

К осени 1919 года Красная 
Армия освободила Урал. Нача

лись бои в Сибири.
Все шире развертывалась ос

вободительная борьба трудя
щихся Томской губернии. Здесь 
действовало более 20 парти
занских отрядов. Подпольная 
организация коммунистов
Томска оказывала серьезную 
помощь партизанским отрядам. 
Руководителями томских боль
шевиков были К. М. Молотов, 
В. С. Митряев, С. А. Дитман, 
Т. Д. Екишев и другие.

16 декабря 1919 года был 
создан военно-революционный 
комитет во главе с Я. Д. Ян- 
соном и К. М. Молотовым для 
руководства восстанием в Том
ске.

Военно-революционный ко
митет и штаб по руководству 
восстанием против интервен
тов и колчаковщины находи
лись здесь, в этом здании, в 
бывшем Доме физического раз
вития. В результате победонос
ного восстания была восста
новлена Советская власть в 
Томске.

По решению Томского горко
ма КПСС и горисполкома от
крывается мемориальная до
ска. В торжественной тишине 
снимает с нее алое полот
нище ветеран партии С. С. 
Азерьер.»

В. ДОРОХОВ.

они н а с  о б с л у ж и в а ю т  J П о д а р о к  Д у й  П а с т е р а

СОТНИ «СПАСИБО»

рые бы возвеличивали труд современниках., Здесь безI t/ Т Т У Ч . О О Г. ТТЛ. (чгчптгггчглг 14 л
людей этого предприятия, 
отдавали бы должное вете
ранам. Печально, что в по
следние годы подобных за
казов художники Томска не 
получали. А  они могли бы 
выполнить эти социальные 
заказы предприятий на хо
рошем художественном уров
не. Нет также на подходах к 
предприятиям скульптур и 
иных монументальных про
изведений, . прославляющих 
труд.

■ Художники томской твор
ческой организации имеют в 
активе удачные решения те
мы труда. Многие их произ
ведения экспонировались на 
областных, зональных, рес
публиканских и всесоюзных 
художественных выставках. 
Это j картина художника 
Г. Н. Завьялова «Сургут
ский край», А , А. Шумйл
кина ~~ «Лесосплавщики», 
портреты тружеников Севе
ра, В. Г, Гроховского — се
рии линогравюр о рыба
ках Оби, «Нефтеразведчи- 
ки Васюгаейьд», Г. М. Ла- 
манова —. портреты .совре
менников. Художники живут 
едиными интересами со все
ми трудящимися области. 
Они вместе с геолога
ми шагали по тайге, жили 
в палатках, в вагончиках 
строителей нефтетрассы. 
Они воспели трудовые будни 
покорителей томского Севе
ра.

Нередко художник в сво
ей картине совсем не пока
зывает рабочего или строи-

новаторства не обойтись. Но 
. новаторство необходимо не 
поверхностное, а основанное 
на глубоком изучении жиз
ни.

Образ, человека труда и 
вся сложная гамма его 
чувств и переживаний не 
уйдут из искусства, как не 
уйдет из жизни человека 
труд. Человек труда и труд, 
так же как материнство, лю
бовь, дружба, — все это 
«вечные темы» искусства, 
возрождающиеся по-новому 
в творчестве художников в 
каждую эпоху.

Стремление создавать 
произведения, способные за
хватывать нашего зрнтелй, 
открывать ему новое, пре
красное в нем самом и в его 
труде, отвечать на волную
щие вопросы, — это стрем
ление, безусловно, приведет 
нас к искусству еще более 
живому, еще более художе
ственно оригинальному.

Эти вопросы волнуют том
ских художников. Они вы
езжают в творческие коман
дировки по области для 
сбора материала к будущим 
произведениям. Не абст- 
рактные цветовые схемы нас 
интересуют, а летопись ис
торического времени, в ко
тором мы живем. В этом мы 
видим смысл своей жизни и 
труда'.

К. ЗАЛОЗНЫЙ, 
председатель правления 
Томской организации
Союза художников

, РСФСР.

Томск. Котовского, 26. 
Около 16 тысяч горожан об
служивает 34-е отделение 
связи. Рано начинается 
здесь трудовой день, В от
деле сортировки в восемь 
утра уже кипит работа. За 
столиками разбирают почту 
почтальоны. Прошу началь
ника отделения В. И. Пет
рову назвать лучшего поч
тальона.

— Ольга Антоновна Федо
рова, -— не, задумываясь, 
говорит ‘ Валентина Иванов
на, — Она сейчас за ше
стым столиком.

О. А . Федорова расклады
вает газеты, письма, открыт
ки, журналы. Их очень мно
го. Я невольно залюбовался 
ее уверенными быстрыми 
движениями. Ольга Антонов
на— немолодая, худощавая, 
в' очках, с доброй улыбкой 
на лице.

— Сейчас подойдет маши
на, — говорит она', не пре
рывая работы, — нужно ус
петь подготовить пакеты. 
Шофер развезет их по опор
ным пунктам: у больших до
мов укреплены специаль
ные ящики. Это для нас, 
почтальонов, большое облег
чение.

Спрашиваю, много ли при
ходится обрабатывать кор
респонденции.

— Хватает, — улыбается 
моя собеседница. — Де
сятки наименований газет, 
журналов. «Красного знаме
ни», например, у моих кли
ентов — 360 экземпляров, 
200— «Комсомолки», столь
ко же «Здоровья» и «Работ
ницы». А  перед праздником 
одних писем и открыток— до 
800 штук. Отправлю па
кеты, пойду на участок раз
носить корреспонденцию по 
квартирам.

За двенадцать лет работы 
Ольга Антоновна доскональ
но изучила участок. Многих 
клиентов знает по имени- 
отчеству, не говоря уже ' о 
фамилиях. Это помогает ей 
быстро доставлять почту по 
назначению, если даже ад
рес неточен. А  такое порой 
бывает.

Кроме того, О. А, Федо-, 
рова доставляет пенсии. По
жилым людям, инвалидам, 
которым трудно ходить на 
почту, на дому оформляет 
заказные письма, приносит 
бандероли, конверты-, открыт
ки, марки. Принимает и по
сылки на почту. На участке 
О. А. .Федоровой -—"-23 до
ма и три общежития. Боль
шей частью здесь прожива
ют рабочие завода режущих 
инструментов. Немало теп
лых слов говорят они в ад
рес своего почтальона.

— К Новому году, - -  го
ворит Ольга Антоновна, — 
Коллектив завода преподнес 
мне самый дорогой подарок 
— квартиру в заводском 
доме. Теперь хочется рабо
тать еще лучше.

Сам1 факт, что завод, вы
делил квартиру почтальону, 
говорит о. многом.

Нередко, сортируя ■ почту, 
О. А. Федорова откладыва
ет письма, открытки в от
дельную стопочку. Это бла
годарные клиенты пишут ей 
поздравления с праздника
ми, с днем рождения.

В прошлом году Ольге 
Антоновне исполнилось 50 

■ лет., Но она по-прежнему 
бодра н энергична. За добро
совестный .труд имеет де
сятки благодарностей, почет
ных грамот. Но главная ее 
награда — любовь и уваже
ние тех, кому она вовремя 
приносит корреспонденцию,

Л. КЛЕПЦОВ.

Скульптурный портрет 
французского ученого Лун 

!. Пастера экспонируется 8 
Куйбышевском областном 
краеведческом музее. Как 
он попал сюда?

После первых сообщений 
о том, что Луи Пастер на
шел средство против бешен
ства, в Париж в 1866 году 
выехали самарские врачи. 
Французский ученый был 
До глубины души тронут 
вниманием волжан к его от

крытию. В знак благодарно
сти он подарил русским дру
зьям свой портрет с авто
графом: «Самара. Земство. 
Май 1886 г. Пастер».

Вскоре в Самаре была 
открыта пастеровская стан
ция — вторая в России. Сде
ланные здесь прививки спас
ли множество обреченных 
на неминуемую смерть лю
дей. Знаменитый ученый 
внимательно следил за рабо
той станции, радовался ус
пехам русских коллег. Им

смерти. он ■■ завещал .после 
свою скульптуру.

В самарских газетах со
общалось о доставке заве-, 
щанной реликвии на Волгу. 
Краеведы нашли бюст в 
Куйбышевском научно-ис
следовательском институте 
гигиены.

А, САШИН.
(ТАСС).

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

28 марта, утром —  «Смех и 
слезы», вечером —  «Сослужив* цы».

Начало спектаклей: дневных 
~~ ® 10-30, 14, вечернего — в

КИНО
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
жмени М. ГОРЬКОГО

«Дерзость» — 8-35, 10-30,
12- 25,/14-20. 16-15, 18-10, 20-05,
22. «Живая вода» — 8-40. 10-20, 
.12, 13-40. 15-20. 17, 18-40, 20-20,’ 
22. Зал кинохроники —  «Обык- 
мовенный номер»- —  9, 11-10,
13- 20, 15-30, 17-40, 19-50. «Ис
кусство Эллады» —  10-05,
12-15, 14-25, 16-35, 18-45, 20-55. 
«24 —  25» не возвращается» —  
22.

«ОКТЯБРЬ»
«Дерзость» — 8 40. 10-35,

12-30, 14-25, 16-20, 18-15, 20-10, 
22-05.

«Легенда» — 12, 13-45, 15-20, 
■1.7-15, 10, 20-45, 22-30, Для де
тей —  «В тридевятом царстве*
— 8-40, 10-20.

имени И, ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Дерзость» —

8-40, 10-35, 12-30, 14-25, 16-20,
18-15, 20-10. 22-05.

Малый зал —  «Легенда» —  
8-40. 15-25. 17-05,. 18-50 , 20-35,
22-20, Для детей «Тропой 
бескорыстной любви» — 10-50. 
12-05, 13-45.

Томский театр музыкальной 
комедии познакомил зрителей 

премьерой «Возраст 
женщины». Спектакль по
ставлен режиссером Ю. Мель- 
цером, дирижер —  заслужен
ный деятель иснусств РСФСР 
и Бурятской АССР В. Майме- 
скул, художник —  Б. Дубен
ский, балетмейстер —  заслу
женный артист Таджикской 
ССР А. Полякова, хормейстер 

- А. Волков.
В спектакле рассказывается о 

судьбе девушки, ставшей ак
трисой, о большой и светлой 
любви двух людей.

Зрители тепло приняли пре
мьеру театра оперетты.

НА СНИМКЕ: сцена из спек
такля. Ольга —  артистка 
Р. Егорова, Павел —  артист 
В, Воробьев.

Фото В. Казанцева,

СПОРТ

«ПИОНЕР» 
«Два дня чудес»

СПОРТ
0, ю-зо.

Томский политехнический 
институт им. С. М, Кирова 
объявляет, что 12 апреля 
1972 г., в 15 часов, в аудито
рии № 228 10-го корпуса ин
ститута, на заседании совета 
по присуждению ученых сте
пеней физико-технического фа
культета состоится ЗАЩИТА 
ДИССЕРТАЦИИ, представлен
ных на соискание ученой сте
пени кандидата физико-мате
матических наук Парватовым 
Г. Н. на тему: «Исследование
структурных сройств неодно
родных зернистых материалов 
методом математического моде
лирования»; Дегтяревым А. П. 
на тему-: «Исследование элек
тромагнитных методов и разра
ботка приборов с накладными 
выходными преобразователями 
для контроля дефектов ферро
магнитных изделий и толщины 
немагнитных покрытий».

С диссертациями можно оз
накомиться в читальном зале 
института.

Туганекому лесхозу тре
буется электрик с допуском 
на обслуживание высоко
вольтной линии. Квартирой 
обеспечивается.

Обращаться: . с. Итатка 
Томской области.

Спорткомбннату ДСЮ 
«Труд» срочно, требуют
ся: художник-оформитель,
механик гаража, шоферы, 
кассир на сезонную работу, 
рабочие (мужчины и женщи
ны).

Обращаться: г. Томск,
пр. Ленина, 151, городское 
бюро по трудоустройству и 
информации населения, или:

СПОРТ СПОРТ СПОРТ

ПРИЗ ОСТАЕТСЯ В ТОМСКЕ
Каждую весну борцовские' 

ковры Томска собирают мно
гочисленных любителей 
борьбы самбо. Эта вес
на ие является исключе
нием. Более того, в этом 
году у  всесоюзного турнира 
на приз имени Сергея Виц- 
мана появился «младший 
брат» —. лично-командный 
турнир городов Сибири по 
борьбе самбо среди юношей 
ва приз областной газеты 
«Красное знамя».

Младший .брат оказался" 
достойным старшего. В пер
вом турнире, который прохо
дил три дня в спортивном 
зале «Динамо», приняли- 
участие самбисты городов 
Братска, Ангарска, Юрта,.
Новокузнецка, Красноярска,
^Новосибирска, Усть-Кута,
Железногорска и Томска/ В 
турнирных схватках участ
вовало 132 борца.
■ Несмотря на юный воз

раст самбистов, многие 
схватки были очень красивы
минос или  бескомпромисс
ный характер и, к большо
му удовольствию многочис
ленных болельщиков, изоби
ловали техническими прие
мами. Это понятно. Зачастую ников этот турнир был для того, чтобы хорошо вы»

” » “ »  ч ж м  СИ. ,  меж- ступ™ . Д О С „ о , *  о ,„е-
дором, неукротимой энерги-: ДУгороДных соревнованиях. тить, что\ каждая третья
ей и громадным желанием Поэтому они прилагали мак- схватка заканчивалась до-
победнть. Для многих участ- симум своих возможностей срочно после проведения бо-

С П О Р Т И В Н А Я  Х Р О Н И К А

левого приема или чистого 
броска.

Порадовали своих земля
ков самбисты Томска, воспи
танники тренеров И, Ивано
ва и Л. Нестерова, ( Заняв 
общекомандное первое ме
сто, они стали первыми обла
дателями переходящего при
за, который учрежден газе
той «Красное знамя». Вто
рое место заняла команда 
города Новокузнецка (тренер
B. Головачев). На третьем 
месте — команда краснояр
ских самбистов (тренер 
Е. Ефимов). Приятное впе
чатление оставила команда 
« Водник» из города Ус'гь- 
Кута Иркутской области 
(тренер Л. Онул). Хотя 
команда заняла четвертое 
место, чувствуется, что это 
хороший коллектив и до
стойный соперник.

Победителями турнира в 
личном зачете стали:
A. Старчиков (Новосибирск),
C. Чистяков (Красноярск),
B. Королев (Новокузнецк),
C. Пономарев (Усть-Кут), 
А, Рябнчевко (Железно
горск) и томичи: А. Маш
таков, И. Лихачев, В. Мит
рофанов, Д. Куневич, А. Ма
урер. Все победители полу
чили дипломы и памятные 
сувениры редакции. Борцы, 
занявшие Вторые н третьи 
места, награждены диплома
ми второй и третьей степе
ней.

Ю. БАНКОВСКИЙ,
главный судья соревно

ваний.

naira*’ Чапая*'*— ‘ iV ^ lfapM c'S K  i h ?
обитель» (две серии) — 21,

«СИБИРЯК»
«Пермская обитель» (две се-

телефоны ( 
2-08.28.

КяКя 2-44-01,

Томский политехнический 
институт им, С. М. Кирова 
объявляет, что 20 апреля 
1972 г., в 15 часов, .в 111-й 
аудитории первого корпуса, на 
заседании совета по присужде
нию степеней геологоразве
дочного факультета состоится 
ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИЙ, пред
ставленных на соискание уче
ной степени кандидата техни
ческих наук Вытоптовым Ф. Д. 
на гему: «Исследование и раз
работка методики проектиро
вания технических средств и 
технологии бурения много
ствольных скважин»; Кичиги
ным В. А. на тему: «Исследова
ние и разработка эжекторных 
колонковых снарядов с целью 
улучшения технико-экономиче
ских показателей их примене
ния и повышения представи
тельности керновых проб»,

С диссертациями можно оз
накомиться в читальном зале 
института.

Поросннской автомастер
ской для работы на теплохо
дах и баржах требуются: 
капитаны-механики, руле
вые-мотористы, шкипера- 
матросы.

Обращаться: с. Поросино 
Томского района, или: г. 
Томск, пр. Ленина, 76, трест 
«Скотопром», телефон
Л? 2-52-15.

28 марта, в 14 часов, в 
конференц - зале главного 
корпуса Томский универси
тет проводит встречу уча
щихся школ с учеными.

После встречи будут про
ведены экскурсии по музеям 
и лабораториям учебного за
ведения.

рии) — 1 1 
Для детей 
9-20,

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Итальянец
17-20. 19, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п о д ш и п н и к о в о г о

ЗАВОДА

14-10, 18-20, 21-30.
- «Горизонт» Nt 4

в Америке»

21.
«День прошел» 17-10, 19,

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ
1б,*таД20°3везяием Деаы* ~  

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ОБЪЕДИНЕНИЯ 
«СИБК АВЕ ЛЬ»

19.*21,ТРаЧИТ* ~  16- 17-40,
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
^Н очую щ ий фронт» —  15, 17,

ВТОРНИК, 28 марта 
ТОМСК

съезга *£™2рят Делегаты XV ( J f . ®  _ профсоюзов СССР».
ск а »’ « Т ^ У РаШНИЙ лень Том
ский» <ТР°оТА V , Г°Р°Д вузов- -1®- Новости. 20.25.
сто^та1РОВОи- ~  главная г, «Километры, кило- ме т ры. Оче рк .

МОСКВА
91 го ' ПрОг РАММА

™ »,3„  «Станки-72», Репортаж 
со Всесоюзной выставки, В пе- 
Редане принимает участие мй- 

станкостроительной и
Н0С?5УСССРЛ61?01  ПРк?0™ о н  
22-0°. Новости. 22.10.- °Ко?щерт 
русского народного хора Ново- 
липецкого металлургического 
завода. 22.50, Киножурнал.

О важнейших спортивных 
событиях, состоявшихся в 
субботу вечером и в воскре
сенье, сообщают корреспон
денты ТАСС:

ФУТБОЛ. В полуфиналах 
розыгрыша Кубка СССР 
встретятся 2 и 28 июля мо
сковские спартаковцы с 
Львовскими «Карпатами», а

столичные торпедовцы — с 
ЦСКА. Это стало известно 
после повторных встреч од
ной четвертой финала. Их 
результаты: «Динамо» (Тби
лиси) — «Карпаты» (Львов) 
— 1:1, Ц С К А -  СКА (Ро
стов-на-Дону) — 3:0 (матч 
проходил в Сочи), . «Торпе
до» (Москва)—-«Зенит» (Ле

нинград) — 2:0 (Сочи) и «Л о 
комотив» (Москва) — «Спар
так» (Москва) — 1:2 (Хоста).

Ш ТАНГА. Московский 
атлет полутяжелого веса Ев
гений Пеньковский устано
вил новый мировой рекорд, 
толкнув 208 кг. Это на 0,5

(также СССР).
Рекорд СССР для юнио

ров установил 16-летний
школьник-легковес Сергей 
Тростянецкий, выжавший 
128 кг.

Эти результаты родились 
в стенах нового здания Мос
ковского института физкуль
туры, где кафедрой тяжелой 
атлетики руководит извест
ный в прошлом штангист 
Аркадий Воробьев, готовив-

в : •7*1

кг лучше предыдущего до- шйй, кстати," к выступлению 
Стижения Давида Ригерта Пеньковского.

ВТОРНИК, 28 марта 
(Передачи из Томска)

_ • 9®3°Р последних изве-
Ё7Ий- 7.40. «Люби свой город», 
п'го музыкальный антракт.

«пионерская зорька», 
ало. По страницам газеты 
«Красное знамя». 9.25. Роман- 
сы русских композиторов в 
исполнении мастеров искусств. 
9.45. «Новые книги к 50-летию 
образования СССР». 19.15. «В 
зеленом цехе области». 19.20. 
Общественно-политическая пе
редача. 19 35. Песни Станисла
ва Пожлакова. 19.50, Последние 
известия.

ТОМСКИЙ ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО 

КРАСНОГО ЗНАМЕНИ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 
ИНСТИТУТ ИМЕНИ С. М. КИРОВА , 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ В АСПИРАНТУРУ  
НА 1972 год ПО СЛЕДУЮЩИМ 

СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ:

с отрывом от производства:
сопротивление материалов и строительная меха
ника; экспериментальная физика; физическая элек
троника, в том числе квантовая; физика твердого 
тела: физика атомного ядра: аналитическая химия: 
техника разведки месторождений полезных иско
паемых; машиноведение и детали машин; теория 
обработки резанием;, автоматизация произволствея- 
ных процессов; электрические, машины; электроизо
ляционная и кабельная техника; электрооборудова
ние; электроизмерительная техника; вычислитель
ная техника; приборы и устройства автоматики, и 
телемеханики; автоматическое, управление, -и регу
лирование; приборы экспериментальной., физи
ки; электрические сети и системы; теоретические 
основы, теплотехники; теоретические основы' элек
тротехники; электрофизические установки и уско
рители; техника высоких напряжений; электронная 
техника и приборы; применение электроники в на- 
родном хозяйстве и научных, исследованиях; хими
ческая технология топлива я газа.

Без отрыва от производства —
гидрогеология; электрические машины.

В . аспирантуру с отрывом от производства при
нимаются лица не старше 35 лет. а в аспирантуру 
без отрыва от производства — не старше 45 лет. 
имеющие высшее образование и опыт практической 
работы по профилю избранной специальности не 
менее 2 лет после окончания высшего учебного 
наведения.

Заявление о приеме в аспирантуру подается на 
имя ректора института с приложением: личного ли
стка по учету кадров с фотокарточкой и автобио
графией; характеристики с последнего места рабо
ты; списка опубликованных научных работ, научно- 
технических отчетов, сведений об изобретениях, 
опытно-конструкторских работах или доклада . (ре
ферата) по избранной специальности; выписки из 
протокола заседания совета для; лиц, рекомендован
ных в аспирантуру советами вузов (факультетов) 
непосредственно после окончания вуза; удостовере
ния по форме №  6 о сдаче кандидатских экзаме
нов, предусмотренных по данной специальности, 
для лиц, полностью или частично сдавших канди
датские экзамены; копни диплома и выписки ::з за-' 
четной ведомости (приложения к диплому).

Прием заявлений — с 1 апреля до 1 июля. Всту
пительные экзамены— в мае, июне, сентябре 

Заявления направлять по адресу; 634004, Томск 
пр. Ленина, 30, ТПИ, ректору института.

наш адрес и теледюнш i
К301732, Ззкяз 2420,

АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Томск, проспект им. Фрунзе, 103. ТЕЛЕФОНЫ: редактора -  5-29-44, приемной велактеоа ч , ,
ia,a -  5-31-33, отдела партийной жизни —  5-33-46, 4-40-48 отдела ппвпагянпь, _ 4 кя а» Р*ЯактоРа -  5-37-31, заместителей редактора-----
зяиства —- 4-23-60, отдела науки и учебных заведений -  4-33-63,’ отдела информации -  5-35-30 ^ 5  2243ОМЫШЛеННОСТИ’ нефтегеологии> строительства и
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